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3 Трансферное окно открыто
Отечественные клубы могут обзавестись 
новыми перспективными футболистами

Цитируя Президента
Интервью Ильхама Алиева 
азербайджанским телеканалам - 
в центре внимания грузинских СМИ

Зеленый 
город
Озеленение как необходимая 
составляющая благополучия 
столицы

Раз и навсегда 
Азербайджан закрыл вопрос суверенитета 
и не собирается обсуждать его ни с кем 

Судя по прогнозам Всемир-
ного банка, экономический 

рост в нашей республике уси-
лится за два последующих года. 
Этому поспособствуют все еще 
высокие сырьевые цены, устой-
чивость потребителей в ожида-
нии снижения инфляции и по-
следовательный рост экспорта. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
 «Бакинский рабочий» 

Международная финансовая ор-
ганизация ожидает, что ВВП нашей 
республики в наступившем году уве-
личится на 2,4%, при этом рост не-
сколько усилится в следующем фи-
нансовом цикле, достигнув 2,5%. 
В своей январской отчетности «Гло-
бальные экономические перспекти-
вы» (Global Economic Prospects) ВБ 
выступил с оценкой экономических 
перспектив всего Южного Кавка-
за. Как выяснилось, среднегодовой 

рост в регионе на протяжении двух 
лет составит 3,3%.  «Хотя ожидает-
ся дальнейшее сокращение страна-
ми региона притока денежных пе-
реводов из России, реэкспорт и ту-
ризм будут продолжать поддерживать 
экономическую активность стран 
Южного Кавказа», - отмечается в до-
кладе. «Однако долгосрочному ро-
сту по-прежнему будут препятство-
вать сырьевая зависимость, слабость 
транспортных связей и логистики, 
а также возможная продолжающаяся 
геополитическая напряженность», - 
указывают авторы доклада.

Рост национальной экономики 
противопоставлен спаду ВВП в со-
седних странах. Например, соглас-
но оценкам ВБ, ВВП Грузии за эти 
два года увеличится на 4,8% и 4,5% 
соответственно, тогда как в минув-
шем году данный показатель в сопре-
дельной стране был на уровне 6,5%. 

В корне процессов - нефть 
ВБ огласил прогнозы 
экономического роста нашей республики 
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Уважаемый господин Президент!
Сердечно поздравляю Вас и ваш 

дружественный народ со знамена-
тельной датой - 30-летием установ-
ления дипломатических отношений 
между Азербайджанской Республи-
кой и Латвийской Республикой.

Нынешний уровень сложивших-
ся между Азербайджаном и Латви-
ей связей, основанных на традици-
ях дружбы и взаимного уважения, 
вызывает удовлетворение. За ми-
нувший период наши двусторон-
ние отношения укрепились и под-
нялись на уровень стратегического 
партнерства, наше сотрудничество 
во многих сферах динамично разви-
валось, интенсифицировались исто-
рически существовавшие контакты 
между нашими народами.

Мы благодарны Латвии за по-
стоянную поддержку суверените-
та и территориальной целостности 
Азербайджана.

Сегодня имеются хорошие воз-

можности для развития сотрудниче-
ства между нашими странами и обо-
гащения его новым содержанием. 
Верю, что, используя имеющиеся 
возможности во благо наших на-
родов, мы и впредь будем успешно 
продолжать совместные усилия на 
пути развития и расширения азер-
байджано-латвийских дружествен-
ных и партнерских отношений как 
на двусторонней основе, так и в рам-
ках Европейского Союза.

С надеждой на скорую встречу 
желаю Вам крепкого здоровья, сча-
стья, успехов в делах, дружествен-
ному народу Латвии - постоянного 
благополучия и процветания.

С уважением

Ильхам АЛИЕВ,
Президент 

Азербайджанской 
Республики

г.Баку, 10 января 2024 года

Ваше превосходительство!
Передаю Вам самые искренние 

поздравления по случаю 30-летия 
установления дипломатических от-
ношений между Латвией и Азер-
байджаном, желаю вашей стране 
и народу мира и процветания.

Латвийско-азербайджанские 
дружественные отношения име-
ют более чем 100-летнюю исто-
рию, в Азербайджане проживало 
много латышей. Благодаря партнер-
ству в сфере бизнеса между наши-
ми странами установились более 
тесные связи. Также были созданы 
литературные, музыкальные и ху-
дожественные шедевры, вдохнов-
ленные прекрасным Баку.

Наш диалог и стратегическое 
партнерство углубляются в сферах, 
представляющих взаимный инте-
рес. Уверен, что наши совместные 
усилия будут способствовать еще 
большему развитию динамично-
го обмена между Латвией и Азер-
байджаном.

Пользуясь возможностью, еще 
раз выражаю полную поддержку 
Латвией суверенитета и территори-
альной целостности Азербайджана 
в рамках международно признан-
ных границ. Независимость и тер-
риториальная целостность являют-
ся краеугольными камнями правил, 
основанных на международном по-
рядке, и очень важно поддерживать 
мирное сосуществование и диалог 
между странами. Мирный, стабиль-
ный и процветающий Южный Кав-
каз - это наш общий интерес.

Позвольте выразить стремление 
еще больше углублять отношения 
между нашими странами. В этой 
связи  я с нетерпением жду Вашего 
визита в Латвию в 2024 году.

Ваше превосходительство, при-
мите мое глубочайшее почтение.

С уважением

Эдгарс РИНКЕВИЧС,
Президент Латвийской 

Республики

Президенту Латвийской Республики
Его превосходительству

господину Эдгарсу Ринкевичсу

Президенту Азербайджанской Республики
Его превосходительству

господину Ильхаму Алиеву

Как известно, в ноябре этого 
года в Баку пройдет очень 

важное событие - конференция 
СОР29, связанная с защитой 
окружающей среды от выбро-
сов парниковых газов. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

По словам Президента Ильха-
ма Алиева, данное событие в оче-
редной раз демонстрирует между-
народный авторитет Азербайджа-
на и нашу успешную политику, так 
как сегодня каждому известен ход 
событий, связанных с COP29. «Бла-
годаря нашим очень точным и про-
думанным дипломатическим шагам 
мы получили возможность для про-

ведения в Азербайджане этого пре-
стижного мероприятия, - сказал гла-
ва государства в интервью предста-
вителям отечественных телеканалов, 
подчеркнув, что Азербайджан, как 
президент COP29, будет играть осо-
бую роль. - Ход процессов во мно-
гом будет зависеть от нашей по-
зиции. Мы уже получили предложе-
ние о сотрудничестве от нескольких 
стран об определении направлений 
сотрудничества с нами в период под-
готовки, и мы готовы к сотрудниче-
ству со всеми странами. Это ста-
нет большим опытом для нас, так 
как опять-таки считаю, что это 
международное мероприятие, меж-
дународная конференция номер один 
в мире, и с точки зрения внимания 
мировой общественности оно пре-

стижнее Генеральной Ассамблеи ООН. 
Ведь на Генеральной Ассамблее ООН 
обычно выступают президенты. Во 
время выступления в зале кроме их 
делегаций обычно никого не бывает. 
И после этого они уходят. А здесь 
будут проводиться реальная рабо-

та, обсуждения, возможны опреде-
ленные разногласия, то есть будет 
интересный процесс, и то, что Азер-
байджан будет руководить данным 
процессом, конечно же, вселяет чув-
ство гордости».

СОР29

Экологическая эпопея
Сегодня каждому известен ход событий, 
связанных с COP29
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Внеочередные президентские 
выборы, назначенные на 7 фев-
раля, положат начало новой 
эпохе, так как после полного 
восстановления государствен-
ного суверенитета Азербайд-
жан воспринимается мировым 
сообществом как центр гео-
политического притяжения. 

Ставшее традиционным итоговое 
интервью главы государства отече-
ственным телеканалам высветило 
не только основные события бли-
стательно проведенного прошлого 
года, но и национальные тенденции 

среднесрочных перспектив. Сегод-
ня они живо интересуют не только 
граждан нашей страны, но и зару-
бежную аудиторию - если на заре 
государственности даже в соседних 
Грузии и Армении мало кто пред-
ставлял реалии Азербайджана, а те 
же американцы и португальцы ис-

кали его на картах между Казанью 
и Львовом, то сегодня все экспер-
ты от Ванкувера до Владивостока 
и от мыса Горн до мыса Дежнева 
уверенно показывают не только 
Баку, Гянджу и Шеки, но и Хан-
кенди, Ходжалы, Лачин и Агдере. 

Другой вопрос, как они оцени-
вают успехи Страны огней, но это 
дело вкуса: мы адекватно воспри-
нимаем и радость друзей, и циви-
лизационные проблемы недругов, 
идя своим путем. 

Президент Ильхам Алиев в бе-
седе с журналистами об этом ска-
зал открытым текстом: «То, что 
мы сделали, - уже в прошлом. Даже 
с политической точки зрения не-
правильно постоянно эксплуати-
ровать исторические победы, ко-
торые народ оценил по справед-
ливости. Во-вторых, общество 
всегда должно быть бдительным, 
так как мы стали причиной сдви-
гов глобального масштаба, а по-
следствия полного восстановления 
нами государственного суверени-
тета дорого обошлись некоторым 
странам. По большому счету мы 
сдвинули с места крупные геополи-
тические пласты, одержав Побе-
ду, выходящую за рамки локально-
го значения и уже ставшую одним 
из главных вопросов международ-
ной повестки дня». 

Новая эпоха - новые цели
Ильхам АЛИЕВ: Мы ценим исторические успехи, но не намерены находиться в атмосфере умиротворения 

Ильхам АЛИЕВ:

После освобождения ок-
купированных террито-
рий и полного восстанов-
ления государственного 
суверенитета страну 
объективно ждет на-
чало новой эры
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AZERBAIJAN
COP29 HOST

В Баку состоялась конференция 
на тему «Политизация религии: 
вредные последствия», органи-
зованная Государственным ко-
митетом по работе с религиоз-
ными образованиями (ГКРРО).

В мероприятии, организованном 
в Азербайджанском институте тео-
логии, приняли участие председате-
ли религиозных общин, представля-
ющие различные конфессии в стра-
не, и религиозные деятели.

Выступая на мероприятии, заме-
ститель председателя ГКРРО Сиявуш 

Гейдаров рассказал об отношениях 
между государством и религией, ос-
нованных общенациональным лиде-
ром Гейдаром Алиевым и успешно 
продолжаемых Президентом Ильха-
мом Алиевым. Обеспечение свободы 
вероисповедания является одним из 
приоритетных вопросов в религиоз-
ной политике Азербайджана. С.Гейда-
ров подчеркнул внимание и заботу 
государства о религиозных общи-
нах, местах поклонения, принадле-
жащих различным религиям.

Политизации религии - нет!
Представители конфессий призвали 
Госдеп США занять объективную позицию
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В рамках цикла мероприятий 
в связи с назначенными на 

7 февраля 2024 года внеочеред-
ными выборами Президента 
Азербайджанской Республики 11 
января в Баку состоялось сове-
щание, совместно организован-
ное Центральной избирательной 
комиссией (ЦИК), Агентством 
развития медиа, Аудиовизуаль-
ным советом и Советом печа-
ти (СП) и посвященное равным 
возможностям предвыборной 
агитации и основам деятельно-
сти медиасубъектов на выборах.

Целью мероприятия является даль-
нейшее совершенствование свобод-
ной деятельности медиасубъектов 
на президентских выборах и повы-
шение уровня информированности.

Выступивший на мероприятии 
председатель ЦИК Мазахар Пана-
хов отметил, что представители 
СМИ участвуют в избирательном 
процессе с первого дня и подроб-
но освещают вопросы, и указал на 
необходимость придавать высокое 
значение роли средств массовой ин-
формации на выборах. М.Панахов 
отметил, что средства массовой ин-
формации всегда должны предпри-
нимать меры для устранения тех или 
иных недостатков. Если стороны не 
сделают выводов из этих замечаний, 
то необходимо внести ясность в во-
прос. Прежде всего в вопросе вы-
боров мы должны действовать как 
граждане Азербайджана.

Исполнительный директор Агент-
ства развития медиа Ахмед Исмаи-
лов отметил, что после Отечествен-
ной войны, завершившейся Победой 
благодаря политической настойчи-
вости и решительности Президента 
Азербайджанской Республики, по-
бедоносного Верховного Главноко-
мандующего Ильхама Алиева, в на-
шей стране и в то же время в регионе 
возникли новые политические реа-
лии. Эти реалии, в которых лидер-
ство Азербайджана стоит на первом 
плане, определяются такими важ-
ными факторами, как реализация 
исторических мечтаний нашего на-
рода, полное восстановление сувере-
нитета и территориальной целост-
ности республики. Новый этап ох-
ватывает все сферы общественной 
жизни и обеспечивает преемствен-
ность углубленных реформ в стра-
не, адаптацию нашей жизни к ди-
намичному развитию современной 
эпохи, а значит, и постоянство про-
гресса. Помимо того, что победив-
ший Азербайджан является предме-
том гордости каждого нашего соот-

ечественника, он также продолжает 
расстраивать планы сил, которые не 
хотят, чтобы наша страна занима-
ла лидирующие позиции и достой-
ное место на международной арене.

«Оценивая развитие независи-
мых СМИ, служащих нашим наци-
ональным интересам, как один из 
главных приоритетов государства, 
Президент всегда высоко оценивает 
труд журналиста и особо отмечает 
роль СМИ в донесении азербайд-
жанских реалий до местной и меж-
дународной аудитории. Важные за-
дачи, которые Президент поставил 
перед журналистами в своем обра-
щении к участникам международно-
го медиафорума, который впервые 
прошел в Шуше в День националь-
ной печати в 2022 году, сохраняют 
свою актуальность», - отметил Ах-
мед Исмаилов.

Председатель Аудиовизуально-
го совета Исмет Саттаров довел до 
внимания, что самая большая от-
ветственность в предвыборной кам-
пании ложится на общественного 
вещателя. Хотя все вещатели, фи-
нансируемые из государственно-
го бюджета, выполняют функции 
общественных вещателей, пред-
выборную агитацию должна про-
водить Общественная телерадио-
компания, которая по закону при-
знана общественной вещательной 
компанией. Предвыборная агита-
ция посредством государственных 
вещателей не ведется. Обществен-
ный вещатель должен иметь в запасе 
дополнительное эфирное время для 
проведения платной предвыборной 
агитации. Объем и условия оплаты 

для всех зарегистрированных кан-
дидатов должны быть одинаковы-
ми, а соответствующая информация 
об этом должна быть опубликована 
в течение 30 дней со дня официаль-
ной публикации решения о назначе-
нии выборов. Общий объем имею-
щегося в запасе эфирного времени, 
который общественный вещатель 
предложит в платное пользование, 
не может быть меньше общего объ-
ема бесплатного эфирного времени 
(3 часа), выделяемого в соответствии 
со статьей 80.5 Избирательного ко-
декса, и не может превышать его бо-
лее чем в два раза. Норма использо-
вания имеющегося в запасе платного 
эфирного времени для каждого за-
регистрированного кандидата опре-
деляется путем деления его общего 
объема на общее количество заре-
гистрированных кандидатов.

Председатель Совета прессы Ра-
шад Меджид отметил, что азербайд-
жанские СМИ имеют большой опыт 
по освещению выборов. В то же вре-
мя необходимо знать мнения чле-
нов Центральной избирательной ко-
миссии относительно предвыборной 
агитации - оплачиваемой и неопла-
чиваемой.

Как и в предыдущие годы, СМИ 
с большой ответственностью примут 
участие в предстоящих 7 февраля 
выборах, которые сыграют важную 
роль в жизни азербайджанского на-
рода, подчеркнул Рашад Меджид, не 
исключив вероятность распростра-
нения в социальных сетях фейко-
вых новостей против того или ино-
го кандидата. 

«Профессиональные СМИ в та-

ких случаях должны своевременно 
реагировать, - подчеркнул председа-
тель СП, отметив, что 7 февраля ско-
ро станет одним из самых славных 
праздничных дней в истории Азер-
байджана. - Во всех этих вопросах 
огромная ответственность ложит-
ся на плечи нашего народа, избира-
телей. Пусть весь мир увидит, что 
азербайджанский народ небезраз-
личен к своему будущему. Нет со-
мнений, что азербайджанские СМИ 
должны быть в авангарде этих про-
цессов», - резюмировал он.

Затем члены ЦИК выступили на 
темы «Общие требования к предвы-
борной агитации на выборах Прези-
дента Азербайджанской Республи-
ки, субъекты предвыборной агита-
ции, их права и обязанности», «Роль 
и обязанности медиасубъектов в пред-
выборном агитационном процессе, 
проводимом на платной и безвоз-
мездной основе».

В ходе презентаций участникам 
также была предоставлена подроб-
ная информация по освещению из-
бирательного процесса, обеспече-
нию гласности и прозрачности, а так-
же о роли и задачах СМИ на этапе 
предвыборной агитации и в день го-
лосования.

Совещание, в котором, поми-
мо руководителей и представите-
лей структур-организаторов, так-
же приняли участие руководители 
и представители ведущих медиасубъ-
ектов завершило свою работу после 
обмена мнениями и обсуждения тре-
бующих уточнения вопросов.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Распоряжение
Президента Азербайджанской Республики

О награждении Б.В.Масимова 
орденом «Шараф»

Руководствуясь пунктом 23 статьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, постановляю:

За многолетнюю плодотворную деятельность в развитии азербайд-
жанской литературы наградить Бабу Везир оглу Масимова (Баба Везир-
оглу) орденом «Шараф».

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской Республики

г.Баку, 11 января 2024 года

Медиасубъекты в авангарде
Предвыборная агитация и деятельность СМИ на выборах

Интервью Президента Азер-
байджана Ильхама Алиева мест-
ным телевизионным каналам 
10 января широко освещается 
турецкими средствами массо-
вой информации.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, об 
интервью и ответах главы государ-
ства рассказывают многие автори-
тетные турецкие телеканалы и агент-
ства, в том числе TRT, Anadolu, IHA, 
NTV, Haber Global и ATV. Публика-
ции и новости выпущены под заго-
ловками, которые являются цитата-
ми из интервью: «Водружение Фла-
га в Ханкенди стало окончательной 
точкой в нашей Победе», «Наши во-
еннослужащие проявили большой 
героизм», «С нами говорить на язы-
ке угроз или вести себя высокомер-
но невозможно», «Если Зангезур-
ский коридор не будет открыт, то 
Армения получит от этого больше 
вреда», «Франция - это страна, ко-
торая вооружает Армению и под-
готавливает их к очередной войне», 
«Если возникнет серьезная пробле-
ма, то в первую очередь я, конечно 
же, позвоню своему брату Эрдога-
ну», «Азербайджанцы возвращаются 
в Карабах». Особое внимание уделя-
ется взглядам и мнению главы госу-
дарства о Победе в Карабахе, подня-
тии Азербайджанского флага в Хан-
кенди и Ходжалы.

В статье, опубликованной агент-
ством «Анадолу», отражено заявле-
ние главы государства о том, что во 
время второй Карабахской войны 
он больше всего говорил по теле-
фону с Президентом Турции Редже-
пом Тайипом Эрдоганом и Прези-
дентом России Владимиром Пути-
ным: «И это естественно, Президент 
Турции с первого и до последнего 
дня войны был рядом с нами, его по-
литическая и моральная поддерж-
ка Азербайджана была месседжем 
многим».

В выпуске новостей телекана-
ла TRT особо подчеркнуто мнение 
Президента Азербайджана о важ-
ности открытия Зангезурского ко-
ридора, до внимания зрителей дове-
дено высказывание главы государ-
ства, отметившего: «Люди и грузы 
из Азербайджана в Азербайджан 
должны проходить без какой-либо 
проверки. В противном случае Ар-
мения навсегда останется тупиком. 
Если упомянутый мною маршрут 
(Зангезурский коридор - ред.) не бу-
дет открыт, то мы не намерены от-
крывать границу с Арменией в ка-
ком-либо другом месте». В передаче 
также указано, что Президент Иль-
хам Алиев назвал основные факто-
ры, обусловившие проведение на-

значенных на 7 февраля внеочеред-
ных президентских выборов.

Телеканал Haber Global, показав-
ший сюжет об интервью, приводит 
слова Президента Ильхама Алие-
ва о подготовке Францией Арме-
нии к войне: «Франция - это стра-
на, которая сегодня вооружает Ар-
мению, обнадеживает ее, обучает ее 
военнослужащих и подготавлива-
ет их к очередной войне».

Информационное агентство İhlas 
(IHA) озаглавило новость об интер-
вью главы государства националь-
ным телеканалам цитатой из выска-
зывания Президента Ильхама Али-
ева: «Франция - это страна, которая 
вооружает Армению и подготавли-
вает их к очередной войне». В ста-
тье также приводятся слова Пре-
зидента Азербайджана о триумфе 
справедливости в карабахском во-
просе: «Справедливость восторже-
ствовала, мы завершили свое пра-
вое дело и сами восстановили спра-
ведливость... Однако, к сожалению, 
основные игроки международного 
сообщества не разделили это наше 
мнение. Напротив, нас пытались об-
винить, пытались задействовать 
против нас различные механизмы 
давления... Иными словами, этой 
справедливости мы добились, ведя 
одновременно политическую и ди-
пломатическую войну в междуна-
родной плоскости. Поэтому значе-
ние нашей Победы приобретает еще 
большую важность».

В статье уделяется особое вни-
мание важным моментам в интер-
вью, таким как поднятие Президен-
том Ильхамом Алиевым Азербайд-
жанского флага в Ханкенди и других 
освобожденных от оккупации ре-
гионах, полное восстановление тер-
риториальной целостности и суве-
ренитета страны, рассказывается 
об отношении главы государства 
к Президенту Турции. В публика-
ции также отмечается, что в интер-
вью говорилось о провокационной 
деятельности Франции в регионе 
и милитаризации Армении.

Газета Star публикует новость 
под заголовком «Алиев: Если воз-
никнет серьезная проблема, то в пер-
вую очередь я, конечно же, позвоню 
своему брату Эрдогану». В статье от-
мечается, что во время второй Ка-
рабахской войны глава государства 
больше всего говорил по телефону 
с Президентом Турции и с Прези-
дентом России, и приводится цитата 
Президента Ильхама Алиева: «Пре-
зидент Турции был рядом с нами 
с первого дня войны и до послед-
него дня, его политическая и мо-
ральная поддержка Азербайджана 
была месседжем многим».

В центре внимания 
турецких СМИ
Интервью Президента Ильхама Алиева отечественным 
телеканалам широко освещается в местной печати

Политизации религии - нет!

 Констатировав, что государ-
ство оказывает всяческую поддерж-
ку общинам, уделяет внимание их 
обращениям, официальный пред-
ставитель комитета сказал: «Еже-
годно Президент оказывает госу-
дарственную финансовую помощь 
религиозным конфессиям. Эта по-
мощь касается всех религиозных об-
щин, в том числе немусульманских. 
Фонд Гейдара Алиева реставриру-
ет исторические, культурные, рели-
гиозные памятники, строит новые 
места поклонения. Национальная 
и религиозная солидарность в на-
шем обществе находится на самом 
высоком уровне в истории страны. 
Это единство еще раз проявилось 
во время 44-дневной Отечествен-
ной войны».

Он отметил, что на фоне этих 
фактов вызывает сожаление то, что 

Государственный департамент США, 
ссылаясь на предположения о нару-
шении свободы вероисповедания 
в Азербайджане, включил нашу стра-
ну в группу, не обладающую никаким 
международным статусом (специ-
альный список наблюдения). «Не-
достатки», представленные Комис-
сией США по международной ре-
лигиозной свободе, не отражают 
реалий в стране, в корне противо-
речат реальности. 

Сиявуш Гейдаров подчеркнул, что 
сегодня некоторые крупные акторы 
превратили критерии прав челове-
ка и религиозной свободы в инстру-
мент давления. Обращаясь к функ-
ционирующим в стране религиоз-
ным общинам, он отметил важность 
проявления солидарности и бди-
тельности в отношении сил, про-
водящих клеветническую кампа-
нию против Азербайджана.

Выступая на конференции, депу-
тат Милли Меджлиса Хикмет Маме-
дов заявил, что в каждом обществе 
и правовом государстве основы со-
циальных и религиозных отноше-
ний регулируются законом. 

Заместитель председателя Управ-
ления мусульман Кавказа (УМК) Фуад 
Нуруллаев, назвав доклад Госдепар-
тамента США предвзятым, доба-
вил, что в Азербайджане обеспечена 
свобода вероисповедания, никто не 
подвергается дискриминации из-за 
своих религиозных убеждений, нет 
никаких проблем между шиитами 
и суннитами. «У нас сильное госу-
дарство, и никто не сможет осла-
бить его», - сказал Фуад Нуруллаев.

Ректор Азербайджанского инсти-
тута теологии Агиль Ширинов под-
черкнул, что несправедливо упрекать 
Азербайджан, в котором мульти-
культурализм и толерантность со-

ставляют часть национальной иде-
ологии, в ограничении религиозной 
свободы. Можно привести десятки 
примеров заботы и внимания руко-
водства страны не только к разру-
шенным мусульманским святыням, 
но и к христианским религиозным 
памятникам в Карабахе. 

Председатель Бакинской религи-
озной общины горских евреев Ми-
лих Евдаев, представитель Бакин-
ско-азербайджанской епархии Рус-
ской православной церкви Эльнур 
Эфендиев, представитель Азербайд-
жанской католической церкви Йо-
зеф Марек, раввин Бакинской ре-
лигиозной общины европейских 
евреев Шнеор Сегал, председатель 
албано-удинской христианской ре-
лигиозной общины Роберт Мобили, 
председатель религиозной общины 
евреев Грузии Замир Исаев, секре-
тарь центра Бахаи в Азербайджа-
не Рамазан Аскерли и председатель 
Азербайджанского библейского об-
щества Расим Халилов единоглас-
но осудили доклад Международной 
комиссии по свободе вероисповеда-
ния США и включение Госдепарта-
ментом США Азербайджана в спи-
сок стран, где ограничена свобода 
вероисповедования.

Было отмечено, что содержащиеся 
в этих документах измышления кле-
ветнического толка об ограничении 
свободы вероисповедания в Азер-
байджане являются предвзятыми. 
Представители конфессий призва-
ли Госдепартамент США занять  
объективную позицию. 1
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Новая эпоха - новые цели
Сегодня мы имеем существен-

но усилившийся благодаря единству 
народа и власти Азербайджан, ко-
торый даже бровью не ведет при 
виде несправедливых обвинений, 
зато в нашем активе ликвидация се-
паратистского режима в Ханкенди, 
арест военных и государственных 
преступников, восстановление кон-
ституционного строя и прямые до-
говоренности с Арменией без уча-
стия посредников и прочих полити-
ческих шептунов. Как подчеркнул 
Президент Ильхам Алиев, это и есть 
главные события минувшего года не 
только на Южном Кавказе. Мы про-
сто добавим, что ошеломительный 
результат дала долгосрочная страте-
гия главы государства, в течение двух 
десятилетий укреплявшего и совер-
шенствовавшего Армию по самым 
современным стандартам не толь-
ко НАТО, предпочитающего заку-
пать не в кредит, а на валюту пере-
довую военную технику, включая 
турецкие и израильские беспилот-
ные летательные аппараты, готовя 
страну к войне XXI века на случай, 
если Армения заблокирует перегово-
ры и займется бредовыми потугами 
расширять понятие «реваншизм до 
победного конца», сменившее «но-
вую войну за новые территории». 

Но досрочные президентские 
выборы продиктованы не только 
победой над сепаратизмом. Гла-
ва государства, отвечая на вопрос 
журналистов, сказал: «После освобо-
ждения оккупированных террито-
рий и полного восстановления госу-
дарственного суверенитета страну 
объективно ждет начало новой эры. 
Во-вторых, нас ждут первые в пе-
риод независимости выборы, кото-
рые будут проведены на всей терри-
тории Азербайджана. А поскольку 
именно президентские выборы яв-
ляются наиболее важными, они бу-
дут символизировать эпоху перемен. 
Еще одной причиной являются же-
лание подытожить свою деятель-
ность в течение 20 лет в качестве 
главы государства, подвести чер-
ту под хронологическим периодом. 
Считаю, что в обществе наверняка 
будут обсуждения по поводу начала 
новой исторической миссии. У меня 
тоже есть свои мысли об основной 
национальной идее и представлени-
ях относительно дальнейшего разви-
тия Азербайджана, и во многих слу-
чаях они будут решающими. Конечно, 
новая эра должна иметь новые цели, 
так как былые цели уже достигну-
ты. Правда, до сих пор есть стра-
ны, десятилетиями эксплуатирую-
щие историческое и даже надуман-
ное прошлое и успехи, хотя сами они 
не имеют к этим победам никако-
го отношения. Мы не хотим быть 
одной из таких стран». 

И это проявление не максимализ-
ма, а ответственного межрегиональ-
ного и даже глобального лидерства 
человека, который уже вписал свое 

имя в историю современного чело-
вечества. И тут на ум непременно 
приходит оценка гениального патри-
арха геополитики, общенациональ-
ного лидера Гейдара Алиева, данная 
Ильхаму Алиеву более двух деся-
тилетий назад: «Я верю в него так 
же сильно, как и в себя, и возлагаю 
большие надежды на его будущее». 

Сегодня очевидно, как для дру-
зей, так и для недругов, что именно 
Президент Ильхам Алиев являет-
ся гарантом настоящего и будуще-
го развития азербайджанской на-
ции на всех пяти обжитых конти-
нентах. Победоносный Верховный 
Главнокомандующий, вернувший 
нам Карабах, превративший азер-
байджанский народ в победителя, яв-
ляется одним из немногих мировых 
лидеров, сумевших покорить серд-
це каждого гражданина своей стра-
ны. Воплотив в жизнь мечту и за-
веты своего гениального отца, он 
решительно продолжил путь спа-
сения и параллельного процвета-
ния страны-победительницы. По-
тому перед нами не стоит вопрос 
о предстоящем 7 февраля законо-
мерном гражданском выборе, пото-
му как каждый избирательный цикл 
неизменно подтверждает, что народ 
не ошибся в своем судьбоносном ре-
шении. А зачем нам менять историю 
в сторону неопределенности, если 
главе государства из года в год уда-
ется не только реализовывать про-
граммы социально-экономического 
развития и общественно-политиче-
ской стабильности, но и поднимать 
престиж Страны огней не только на 
Южном Кавказе, но и на всем пост-
советском пространстве, в Европе, 
Америке и Азии. Благодаря тоталь-
ным успехам на всех направлениях 
Азербайджан уже превратился в ци-

вилизационный центр силы, став об-
разцом умной наступательной ди-
пломатии, и все потому, что глава 
государства смог отбросить эмоции, 
посвятив значительную часть сво-
ей политической жизни служению 
национальным интересам. 

Точно такие же ощущения пере-
живают не только наши согражда-
не, но и иностранные туристы, сре-
ди которых немало гостей меропри-
ятий мирового масштаба. Страну 
огней с удовольствием посещают 
руководители всех без исключе-
ния влиятельных международных 
организаций, главы десятков госу-
дарств и правительств, здесь «про-
писаны» многочисленные самми-
ты, форумы и конференции, и это 
тоже можно считать одним из круп-
ных дипломатических успехов Пре-
зидента Ильхама Алиева. Но самое 
главное, десятки тысяч гостей сто-
лицы и периферии видят главный 
результат - нацеленность официаль-
ного Баку на межкультурный диа-
лог, основанный на равноправном 
взаимовыгодном сотрудничестве, 
а искренность является показателем 
непререкаемого авторитета и влия-
ния высшего политического руко-
водства Азербайджана. 

Впрочем, многочисленным го-
стям предоставляется возможность 
бывать не только в конференц-за-
лах, но и на периферии республики, 
в том числе в местах компактного 
проживания национальных и кон-
фессиональных меньшинств, после 
чего они, увидев и поближе узнав 
страну, содействуют доведению до 
мира ее объективных реалий, оказы-
вая ей всемерную поддержку. В этой 
связи можно вспомнить итоги го-
лосований на заседаниях Совбеза 
и Генассамблеи ООН как по пово-

ду Отечественной войны, так и по 
провокационным обострениям с ар-
мянской стороны, по поводу «бло-
кады и этнической чистки». 

В результате динамичного и но-
ваторского развития под руковод-
ством Президента Ильхама Алиева 
молодое национальное государство 
на постсоветском пространстве до-
билось несравнимых с бывшими со-
юзными республиками успехов, что 
обеспечило рост его позиций во всем 
мировом сообществе, в результате 
чего наши земли были освобожде-
ны, а территориальная целостность 
восстановлена в полном объеме. 

Как подчеркнул в своем интервью 
Президент Ильхам Алиев: «Благода-
ря внешней политике Азербайджан 
занимает сильные позиции в регионе 
и мире. Международная обществен-
ность относится к нам с уважени-
ем, так как мы проводим независи-
мую политику и всегда верны своим 
обещаниям. Мы являемся надежным 
партнером и смогли наладить хоро-
шие и, в то же время, прагматичные 
связи со всеми соседями. Эти связи 
опираются на историю, принципы 
дружбы, взаимных интересов, вза-
имного уважения, а также невмеша-
тельства в дела друг друга». 

Одним из знаковых мероприятий, 
вызвавших серьезный резонанс на 
международной арене и в глобаль-
ных СМИ, стал 74-й Международ-
ный конгресс астронавтики, который 
прошел в Баку 2-6 октября 2023 года. 

Президент Ильхам Алиев, выступая 
на церемонии открытия, отметил, 
что Азербайджан успешно разви-
вает сотрудничество с европейски-
ми институтами. Страна подписала 
декларации о стратегическом парт-
нерстве с девятью членами Европей-
ского Союза. «Это фактически де-
монстрирует внешнеполитическую 
повестку государства, которая яв-
ляется абсолютно открытой и на-
целенной на сотрудничество и более 
широкое региональное участие, так 
как Азербайджан вносит вклад в энер-
гетическую безопасность мира, яв-
ляясь надежным партнером для всех 
стран, с которыми он сотруднича-
ет», - отметил глава государства. 

Еще одно традиционное образ-
цово-показательное мероприятие 
ушедшего года, проведенное на бе-
регах Каспия, - IX Глобальный Ба-
кинский форум «Угрозы глобально-
му миропорядку», организованный 
Международным центром Низами 
Гянджеви, который регулярно удо-
стаивается самых высоких оценок 
мирового экспертного сообщества. 
Проведение форума в Баку еще раз 
наглядно показывает, что мировая 
общественность придает важное 
значение Азербайджану, его месту 
и роли по обе стороны Атлантики. 

Безусловно, одним из самых се-
рьезных успехов Азербайджана во 
внешней политике являются неве-
роятные достижения во время пред-
седательства в Движении неприсое-

динения. Именно благодаря иници-
ативам Президента Ильхама Алиева 
инертность второй по численности 
после ООН международной орга-
низации сменилась небывалой ак-
тивностью, что является следствием 
реформ в ее структурном и инсти-
туциональном развитии. Так, сво-
евременно по историческим мер-
кам была сформирована молодежная 
сеть движения, учреждена гендерная 
и парламентская сеть, что дает осно-
вание говорить о том, что глобаль-
ный лидер нового поколения поли-
тиков умело определяет глобальную 
политическую повестку дня и смело 
озвучивает проблемы, с которыми 
сталкиваются государства-участни-
ки. Сегодня ни для кого не секрет, 
что под председательством офици-
ального Баку Движение неприсоеди-
нения превратилось в глобальную 
силу, внося большой вклад в раз-
витие прав человека, установление 
справедливости во всем мире и на-
ционально-освободительные тен-
денции. 

Есть еще один момент - возмож-
ность принятия в ноябре этого года 
29-й Конференции сторон Рамоч-
ной конвенции ООН об изменении 
климата (COP29), в которой наме-
рены принять участие более сотни 
одних только глав государств и пра-
вительств, плюс министры эколо-
гии и прочие функционеры около 
200 стран (всего до 100 тыс. чело-
век), сопряжена в первую очередь 
с личным авторитетом Президента 
Ильхама Алиева и с тем, насколько 
филигранно и поэтапно он восста-
новил справедливость на Южном 
Кавказе, не только освободив терри-
тории от оккупации, но и уверенно 
ступив на путь казавшейся невоз-
можной нормализации отношений 
с Арменией. 

Именно стратегически выверен-
ная дипломатия и наступательная, 
понятная всем глобальным игрокам 
логичная внешнеполитическая ли-
ния, неуклонно проводимая главой 
государства, привели к дальнейшему 
росту и укреплению международно-
го авторитета и веса Страны огней, 
давно переросшей когда-то желаемый 
«потолок» регионального лидерства. 
Успехи внутренней и внешней по-
литики, достигнутые за последние 
20 лет, все больше повышают миро-
вой рейтинг нашей страны, прояв-
ляясь во всех отраслях, что находит 
отражение во всех рейтингах гло-
бальной конкурентоспособности. 
И давно ни в одной столице не вы-
зывает сомнений выбор азербайд-
жанцев - если бы была такая воз-
можность, многие десятки милли-
онов избирателей из числа наших 
соплеменников во всем мире пря-
мо сегодня безальтернативно от-
дали бы свои голоса за Президента  
Ильхама Алиева. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Ильхам АЛИЕВ:

Нас ждут первые в период независимости 
выборы, которые будут проведены на всей 
территории Азербайджана

 1

В Министерстве иностранных дел 
состоялись мероприятие и вы-
ставка по случаю 30-летия уста-
новления дипломатических от-
ношений между Азербайджаном 
и Латвией, сообщили в Управ-
лении пресс-службы внешнепо-
литического ведомства.

На мероприятии присутствова-
ли руководство министерства, депу-
таты Милли Меджлиса, сотрудники 
посольства Латвии в Азербайджане 
и другие высокопоставленные гости.

Выступивший на мероприятии 
после исполнения государственных 
гимнов обеих стран заместитель ми-
нистра иностранных дел Азербайд-
жанской Республики Фариз Рзаев по-
здравил присутствующих с 30-лети-
ем установления дипломатических 
отношений между двумя странами. 
Подробно говорилось о развитии 
за эти годы отношений стратеги-
ческого партнерства между Азер-
байджаном и Латвией в различных 
сферах, в том числе политической, 
экономической, гуманитарной, науч-
но-технической, культурной и дру-
гих областях. Важную роль в расши-

рении сотрудничества сыграли ви-
зиты и контакты на высоком уровне, 
а также вторая встреча стратегиче-
ского диалога, состоявшаяся в Баку 
в прошлом году.

Посол Латвии в Азербайджане 
Эдгарс Скуя в свою очередь поздра-
вил с 30-летием установления дипло-
матических отношений и выразил 
надежду на их дальнейшее развитие. 
Говоря об истории отношений меж-
ду Азербайджаном и Латвией, по-
сол выразил удовлетворение успеш-
ным развитием двусторонних свя-

зей, основанных на исторических 
традициях, взаимной дружбе и со-
трудничестве. 

После выступлений состоялся об-
мен поздравительными посланиями 
министров иностранных дел Азер-
байджана и Латвии по случаю 30-ле-
тия установления дипломатических 
отношений между двумя странами.

В завершение мероприятия участ-
ники ознакомились с выставкой, по-
священной 30-летию установления 
дипломатических отношений между 
Азербайджаном и Латвией.

Партнерство, проверенное временем
Успешное развитие сотрудничества между 
Азербайджаном и Латвией вызывает удовлетворение

Цитируя Президента
Интервью Ильхама Алиева азербайджанским 
телеканалам - в центре внимания грузинских СМИ

Интервью Президента Азербайд-
жанской Республики Ильхама 
Алиева 10 января национальным 
телеканалам находится в цен-
тре внимания грузинских СМИ.

Информационные порталы 
newsday.ge, qafqazturk.com, realnews.
ge, aktual.ge, interpress.ge, 24news.ge, 
радио Marneuli FM разместили мате-
риалы, посвященные интервью Пре-
зидента Азербайджана.

Со ссылкой на АЗЕРТАДЖ в ма-
териалах, опубликованных на азер-
байджанском, русском и грузинском 
языках, особо отмечается высказы-
вание Президента Ильхама Алие-
ва о том, что Азербайджан сегод-
ня стремительно развивается и вхо-
дит в число сильнейших стран мира. 
Подчеркивается, что самым реша-
ющим моментом в истории незави-
симости страны стал 2003 год, ког-
да азербайджанский народ сделал 
правильный выбор.

В публикациях до внимания чи-
тателей доводится мнение главы го-
сударства о назначенных на 7 фев-
раля внеочередных президентских 
выборах, отмечается, что они долж-

ны ознаменовать начало новой эры 
в Азербайджане после сентябрьских 
событий 2023 года.

В статьях также говорится о важ-
ности открытия Зангезурского кори-
дора и приводятся слова Президен-
та Азербайджана, подчеркнувшего, 
что люди и грузы из Азербайджана 
и в Азербайджан должны проходить 

без какой-либо проверки и в против-
ном случае Армения навсегда оста-
нется тупиком: «Если упомянутый 
мною маршрут не будет открыт, то 
мы не намерены открывать грани-
цу с Арменией в каком-либо дру-
гом месте. То есть, таким образом, 
они получат от этого больше вреда, 
чем пользы.
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Экологическая эпопея
Свою точку зрения на мировые 

проблемы, связанные с выбросами 
парниковых газов, и климатические 
конференции, в том числе в Баку, в ин-
тервью газете «Бакинский рабочий» 
высказал российский эксперт в сфере 
энергетики, заместитель председате-
ля наблюдательного совета ассоциа-
ции «Надежный партнер» (ассоциа-
ция производителей и поставщиков 
энергоресурсов) Дмитрий Гусев. 

- В конце прошлого года завер-
шилась СОР28, прошедшая в ОАЭ, 
где был принят документ, предпи-
сывающий отказ от использования 
ископаемого топлива к 2050 году. 
Насколько это решение реализуемо?

- В связи с этим решением я сра-
зу вспоминаю известную историю 
о Ходже Насреддине, который соби-
рался за 20 лет научить осла гово-
рить. На скептицизм окружающих 
он ответил, что за 20 лет обязатель-
но кто-то умрет: либо шах, либо осел, 
либо он сам.

И в случае с принятием решения 
по итогам СОР28 хочу сказать, что 
утвердить можно любое решение, но, 
как выясняется на практике, все эти 
задачи по отказу от ископаемого то-
плива малодостижимы. 

К сожалению, на сегодня в миро-
вой практике уже сложилась такая 
ситуация, когда попытка упора на ре-
шение экологических проблем пред-
ставляет собой не реальные шаги по 
улучшению окружающей среды и сре-
ды обитания человека, а попытки пе-
рераспределить финансовые потоки 
в сторону тех государств, которые не 
обладают ископаемыми энергетиче-
скими ресурсами. И если последние 
50 лет это все происходило через бир-
жевой механизм - хорошо известно, 
что основные позиции владельцев 
по фьючерсам на нефть, нефтепро-
дукты, удобрения, уголь это амери-
канские и европейские финансовые 
институты, а в реальности финансо-
вые спекулянты, - то сейчас создает-
ся еще один механизм, позволяющий 
владельцам якобы «зеленых» техно-
логий так или иначе контролировать 
этот рынок и забирать свою маржу 
от стран - владельцев этих ресурсов. 

То есть я хочу сказать, что при те-
кущей мировой экономической си-
стеме задачи улучшить экологию нет, 
а есть задача побольше заработать 
денег. И на сегодня вся эта экологи-
ческая эпопея - всего-навсего исто-
рия зарабатывания денег. 

Безусловно, в отдельных странах 
экологическая идея имеет право быть 
и там какие-то попытки улучшить 
окружающую среду действительно 
предпринимаются, тем не менее за-
дача по полному отказу от ископа-
емого топлива является гиперзада-
чей, не реализуемой даже в песси-
мистическом сценарии.

- На уже упомянутой СОР28 в Ду-
бае было заявлено, что ЕС добил-
ся впечатляющего прогресса, со-
кратив выбросы углерода на 30% 
с 1990 года...

- Это еще ни о чем не говорит. 
Россия тоже может заявить, что она 
добилась не меньших успехов. Дело 
в том, что тот уровень промышлен-
ности, что был в СССР на 1991 год, 
и тот, что имеется сейчас в России, 
дают большой задел в отношении объ-
емов выбросов углерода - их сейчас 
в России значительно меньше, чем 
было в 1991 году. И это было достиг-
нуто не за счет количественных, а ка-
чественных показателей - переклю-
чения на какие-то иные источники 
энергии. 

Что же касается Европы, то Евро-
па 1990 и 2023 годов - это совершен-
но разные Европы. За эти годы в ев-
ропейских странах закрылось много 
промышленных предприятий, осо-
бенно это касается «грязных» про-
изводств. Это видно в последние два 
года, когда много предприятий пере-
ехало из Европы за океан - в США, 
где в отличие от европейцев не го-
рят желанием исполнять различные 
экологические нормативы. 

И почему европейцы сравни-
вают с 1990 годом, а не, скажем, с  
1690-м или 1590-м? Тогда эти пока-
затели наверняка бы повысились, 
а если сравнивать с 1890 годом, но 
объемы выбросов углеродов навер-
няка были бы меньше, так как в XIX 
веке активно использовали уголь. То 
есть налицо игры с цифрами. Выбор 
точки отсчета всегда условен. Каж-

дый выбирает ту точку, которая ему 
выгодна. Объективной точки отсче-
та просто не существует.

- Однако, несмотря на все пред-
принятые европейцами усилия, сей-
час в атмосфере на 30% больше угле-
кислого газа, чем было. Получается, 
что планы по сокращению выбро-
сов провалились. Почему?

- Для начала достаточно срав-
нить численность населения Зем-
ли, которое с каждым годом растет. 
То есть увеличение количества угле-
кислого газа в атмосфере в первую 
очередь связано с тем, что больше 

людей стало дышать на нашей пла-
нете. Во-вторых, те «грязные» про-
изводства, которые ушли из Евро-
пы, они не исчезли совсем, так как 
что-то не заметно, чтобы в последние 
годы европейцы начали жить в пе-
щерах и ходить пешком. То есть эти 
предприятия просто поменяли свою 
локацию, переместившись в страны 
Азии и т.д. Соответственно, в Евро-
пе воздух действительно стал чище. 
К примеру, когда в Великобритании 
закрыли все угольные шахты, раз-
умеется, в этой стране воздух стал 
значительно лучше. 

Но сейчас мы видим развитие эко-
номики в Индии, многих странах Азии 
и Африки, где люди повсеместно ис-
пользуют уголь и дрова, чтобы эле-
ментарно согреться и приготовить 
себе пищу, и их мало волнуют эко-
логические проблемы. 

Таким образом, несмотря на все 
попытки европейцев, объемы вы-
бросов оксида углерода в атмосфе-
ру Земли будут расти, так как в пер-
вую очередь в неевропейских стра-
нах идет быстрый рост населения. 
И в этих странах, далеко не самых 
развитых, вопросы защиты эколо-
гии и чистоты воздуха стоят явно 
не на первом месте.

- В последнее время наряду с угле-
родом в парниковом эффекте обви-
няют и природный газ - метан. Не-
ужели теперь придется прекращать 
добычу природного газа?

- Ну если уж брать первоисточ-
ник загрязнения нашей планеты раз-
личными вредными выбросами, то 
таковым является человек. Отсюда 
напрашивается вывод: чем меньше 
будет на Земле людей, тем меньше 
будет вредных выбросов. 

- Извините, что перебиваю, но 
вы просто озвучиваете идеи Маль-
туса по сокращению численности 
населения Земли ради ее же блага...

- Поймите меня правильно, офи-
циально это никто не озвучивает, но 
ученые, глубоко погруженными в «зе-
леную» повестку, в беседах четко опре-
деляют, что единственным способом 

снизить выбросы является сокраще-
ние населения. Все прочие меры вто-
ричны. Да и понятно же, что с ро-
стом населения на планете растет ко-
личество машин, больше становится 
домов, нуждающихся в отоплении, 
больше костров, больше потребля-
ется воды и воздуха. Соответствен-
но, одной из задач, связанных с со-
кращением влияния антропогенного 
фактора на окружающую среду, яв-
ляется контроль над рождаемостью. 

Что же касается непосредственно 
вашего вопроса насчет метана, то тут, 
на мой взгляд, все по большей части 
зависит от узких коммерческих ин-
тересов. То есть вчера назвали пло-
хим для природы уголь, сегодня - ме-
тан, а завтра что назовут - кислород? 
А ведь могут, так как он все вокруг 
окисляет. Взять хотя бы тот же угле-
род. От природы он твердый и вреда 
не приносит, но в соединении с кис-
лородом происходит его окисление 
и углерод (С) превращается в угле-
кислый газ (СО2), наносящий вред ат-
мосфере Земли. Таким образом, если 
выкачать весь кислород из атмосфе-
ры нашей планеты, то на Земле ни-
чего окисляться не будет и всем бу-

дет хорошо. Тоже идея. Может, и до 
нее когда-нибудь дойдут.     

- Как известно, европейцы решили 
перестать только говорить о борьбе 
с вредными выбросами, а приняли 
решение начать с ними настоящую 
борьбу. В частности, уже с 1 января 
текущего года все суда, заходящие 
в европейские порты, начали обла-
гаться сбором за выбросы углерода 
в размере 90 евро за тонну. К чему 
это в итоге приведет?

- Тут я предлагаю вспомнить за-
мечательную сказку Джанни Рода-
ри про Чиполлино. Когда в детстве 
мы ее читали, то смеялись о налоге 
на дождь, снег, воздух. Видимо, эта 
сказка, написанная европейцем, бли-
же Европе, там ее читают и воспри-
нимают буквально. То есть введен-
ный ЕС налог на метан фактически 
является тем самым налогом на воз-
дух, о котором говорится в сказке. 

Я вообще считаю, что на 99% это 
решение ЕС является не чем иным, 
как попыткой монетизации из возду-
ха. То есть они вначале смогли моне-
тизировать все ресурсы, в том числе 
и будущие, а сейчас взялись за воздух. 
Земля и вода уже поделены и превра-
тились в объект экономической дея-
тельности, дело осталось за воздухом. 
Дальше будет только раздел космоса. 

В этом случае возникает законо-
мерный вопрос к европейцам: вы же 
собирались бороться за экологию, чи-
стоту окружающей среды, ну так и бо-
ритесь, а не капитализируйте эту са-
мую окружающую среду. А тут, как 
оказывается, была прямая задача за-
пустить биржу с соответствующими 
котировками, продавать и покупать 
квоты на выбросы. Но все это к окру-
жающей среде никакого отношения 
не имеет. Это всего лишь очередной 
инструмент, позволяющий перерас-
пределять финансы от одних групп 
людей к другим.      

- ЕС объяснял введение углерод-
ных и метановых сборов тем, что не-
обходимость платить эти деньги за-
ставит государства развивать у себя 
«зеленую» энергетику, то есть выра-

батывать электроэнергию не за счет 
угля, газа или мазута, а за счет ветра, 
солнца и водорода. Разве использо-
вание возобновляемых источников 
энергии не приведет к сокращению 
выбросов парниковых газов?

- Нет, потому что существует та-
кая вещь, как экономическая целесо-
образность. Если ваша страна бога-
та углем, то вы его можете без труда 
добывать и использовать для выра-
ботки электроэнергии, в быту, в про-
мышленном производстве. А солнеч-
ная и ветряная генерация могут быть 
вам недоступны. К тому же основная 
проблема большей части населения 
Земли не в качестве электроэнергии 
и энергоресурсов, а в их доступно-
сти. Таким образом, более доступные 
энергоресурсы всегда будут исполь-
зоваться в первую очередь. То есть, 
если вам доступнее уголь, то вы и бу-
дете его в основном использовать.

Кроме того, те возобновляемые 
источники энергии, которые сейчас 
рекламируют - солнечные и ветря-
ные, не обладают стабильностью, яв-
ляются прерывистыми. То есть солн-
це не всегда светит, ветер не всегда 
дует. К тому же СЭС и ВЭС, разуме-
ется, не дают выхлопов вредных газов 
в атмосферу, но и они не являются та-
кими уж безопасными для окружаю-
щей среды. Достаточно вспомнить, 
из чего производятся солнечные па-
нели и ветряки. Они же не из наво-
за и палок сделаны. Более того, ве-
тряки влияют на воздушные пото-
ки, миграцию птиц.  

- Может ли педалирование темы 
парникового эффекта углерода и ме-
тана быть лишь предлогом для ока-
зания давления на производителей 
традиционных энергоресурсов (неф-
ти, угля, природного газа) с целью 
создания условий для взимания с них 
платы за выбросы и, соответствен-
но, базы для искусственного сниже-
ния конкурентоспособности про-
дуктов, производимых из углево-
дородов?

- На все 100% согласен с данным 
утверждением. Все эти сборы и нало-
ги на выбросы являются всего лишь 
дополнительным способом изъятия 
финансовых средств у конкурентов. 
Для этого достаточно назвать твою 
продукцию плохой по каким-то причи-
нам. К примеру, венесуэльская нефть 
долгое время была плохой, сейчас ста-
ла хорошей; российская нефть раньше 
была хорошей, а сейчас стала плохой. 
Но мы же понимаем, что физико-хи-
мические свойства нефти за это вре-
мя не могли поменяться, просто что-
то у людей в головах поменялось. Но 
то, что происходит у людей в головах, 
является не объективным, а субъек-
тивным фактором. Поэтому и вводи-
мые сборы априори не могут быть 
объективными.   

Ну если вы не хотите использо-
вать углеводороды, то откажитесь от 
этого. Но тогда придется отказать-
ся от автомобилей и еще большого 
количества вещей, которые окружа-
ют нас с детства, переехать в Африку 
и жить на природе. Но европейцы не 
хотят отказываться от всего, чем об-
ладают, и переходить в первобытное 
общество. А принимая во внимание, 
что сейчас у нас капиталистическое 
общество, то речь идет не о защите 
природы, а о получении прибыли вот 
таким вот завернутым в экологиче-
ские требования способом.  

- Каковы ваши ожидания от 
СОР29, которая пройдет в ноябре 
этого года в Баку?

- Это прекрасная возможность для 
Азербайджана в очередной раз проя-
вить себя и привлечь внимание миро-
вого сообщества, туристов из многих 
стран мира. Это - одно из крупней-
ших мировых событий, куда приедут 
десятки тысяч людей со всего мира, 
прежде всего главы государств, оно 
является хорошей возможностью для 
дополнительной рекламы страны. 

Что касается самого мероприятия, 
то опять приедут из Европы люди, 
разглагольствующие о защите при-
роды, окружающей среды, чистоте 
воздуха. Но при этом, я почему-то 
уверен, до Баку они будут добирать-
ся не пешком, на лошадях или парус-
ных судах, а прилетят на самолетах, 
сжигая в пути кислород и загрязняя 
атмосферу вредными выбросами. 

Также я не исключаю, что неко-
торые страны объявят бойкот Азер-
байджану на том основании, что стра-
на принимает СОР29, но при этом 
продолжает добывать нефть и газ.  1

Дмитрий Гусев:

Проведение СОР29 в Баку - это прекрас-
ная возможность для Азербайджана в оче-
редной раз проявить себя и привлечь вни-
мание мирового сообщества, туристов из 
многих стран мира

Министр иностранных дел Азер-
байджана Джейхун Байрамов 
встретился с региональным ди-
ректором Детского фонда ООН 
(UNICEF) по странам Европы 
и Центральной Азии, предста-
вителем UNICEF в Женевском 
офисе ООН и специальным ко-
ординатором по вопросам бе-
женцев и мигрантов в Европе 
Региной де Доминицис, сооб-
щает Управление пресс-служ-
бы внешнеполитического ве-
домства.

На встрече состоялся обмен 
мнениями по вопросам, стоящим 
на повестке сотрудничества между 
Азербайджаном и UNICEF, о пер-
спективах дальнейшего сотрудни-
чества, а также о текущей регио-
нальной ситуации. Джейхун Бай-
рамов отметил, что Азербайджан 
с первых дней восстановления сво-
ей независимости тесно сотрудни-
чает с различными специализиро-
ванными структурами ООН, в том 
числе с UNICEF. В частности, были 
реализованы успешные программы 
и проекты в области создания луч-
ших образовательных и медицин-
ских возможностей для детей, став-
ших беженцами и вынужденными 
переселенцами в результате окку-
пации Арменией азербайджанских 
территорий.

Министр подробно проинфор-
мировал гостью о масштабных вос-
становительных и реконструкцион-
ных работах, проводимых в посткон-

фликтный период для обеспечения 
достойного возвращения бывших 
вынужденных переселенцев в свои 
дома, а также о борьбе с минной угро-
зой. Говоря о просветительской дея-
тельности, проводимой в рамках со-
трудничества с UNICEF, в области 
борьбы с минной угрозой, Джейхун 
Байрамов подчеркнул важность при-
влечения внимания международно-
го сообщества к этой угрозе.

Регина де Доминицис отметила, 
что UNICEF заинтересован в про-
должении существующего успешно-
го сотрудничества с Азербайджаном, 
в частности, в реализации различ-
ных совместных инициатив в обла-
сти прав ребенка в рамках 29-й сес-
сии Конференции сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-
мата (COP29), которая состоится в те-
кущем году в Азербайджане, и Все-
мирного Градостроительного фору-
ма, который состоится в 2026 году. 
Были особо отмечены восстанови-
тельные и строительные работы, про-
водимые Азербайджаном для воз-
вращения бывших вынужденных 
переселенцев в свои дома в пост-
конфликтный период, доведено до 
внимания, что UNICEF готов оказать 
поддержку этому процессу.

Министр Джейхун Байрамов 
в свою очередь проинформировал 
о предварительных планах в про-
цессе подготовки к COP29.

В ходе встречи также были об-
суждены другие вопросы, представ-
ляющие взаимный интерес.

Заинтересованный диалог
Джейхун Байрамов проинформировал 

регионального директора UNICEF 
о подготовке к COP29

Конференция ООН по вопро-
сам изменения климата (СОР) 
стала основополагающей плат-
формой, создающей для госу-
дарств возможность коорди-
нировать свои действия. Бла-
годаря ей страны - члены ООН 
приходят к договоренностям по 
борьбе с изменением климата.

Об этом сказала старший препо-
даватель экологического права, док-
тор Лесли-Эн Дювик-Паоли.

«Они дают государствам воз-
можность регулярно встречаться для 
адаптации своих действий в свете 
новых научных знаний и обсужде-
ния того, как они выполняют свои 
юридические обязательства по до-
говорам», - отметила она, добавив, 
что помимо технических аспектов 
деятельности, недавно конферен-
ции расширили свою роль. 

«Во-первых, став самой важной 
площадкой, на которой негосудар-
ственные организации (НПО, ком-
пании и представители сообществ 
коренных жителей и т.д.) участву-
ют в обсуждениях и рассказывают 
о своих действиях по борьбе с из-
менением климата. 

Во-вторых, став координацион-
ным центром международного со-
общества по вопросам климата, вы-
ходящим за рамки строгого манда-
та климатических договоров, сессии 
COP дают государствам возможность 
взять на себя новые международные 
обязательства в форме политиче-
ских деклараций по различным на-
правлениям, как, например, защита 
лесов, производство возобновляе-
мых источников энергии или созда-
ние продовольственных систем», -  

сказала  Дювик-Паоли.
Достижение консенсуса, отме-

тила она, среди более чем 190 стран 
в рамках сессии СОР является край-
не сложной задачей, поскольку каж-
дый имеет собственные интересы. 
Однако международное сообщество 
смогло достигнуть определенных 
успехов по нескольким направлени-
ям: создание фонда для покрытия 
ущерба наиболее пострадавших из-
за климатических изменений, про-
движение отказа от использования 
ископаемого топлива, а также ко-
ординация действий в рамках Па-
рижского соглашения по удержанию 
роста глобальной температуры не 
выше 1,5 градуса Цельсия.

Профессор подчеркнула, что ре-
шения СОР не являются юридиче-
ски обязывающими, они скорее до-
полняют международные договора. 
Например, Рамочную конвенцию 
ООН об изменении климата и Па-
рижское соглашение. Вместе с тем 
вопрос скорее в том, насколько слож-
но выполнить Парижское соглаше-
ние, которое устанавливает четкие 
коллективные цели для междуна-
родного сообщества. Вероятно, ка-
ждое государство должно разрабо-
тать свои собственные индивиду-
альные обязательства, чтобы внести 
вклад в достижение этих глобаль-
ных целей.

БР

Координируя усилия
COP позволил достичь ряда успехов 

в борьбе с климатическими изменениями
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Политическое руководство 
Азербайджана создало ре-

альность, которая позволяет 
не обращать внимания на су-
ету Парижа вокруг тщетных 
надежд для реваншистов всех 
мастей. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

История не терпит сослага-
тельного наклонения, особенно 
если страной руководит такой от-
ветственный политик, как Прези-
дент Ильхам Алиев. В итоговом ин-
тервью отечественным телеканалам 
он прямо сказал, что обществен-
ность страны должна привыкнуть 
к тому, что после полного восста-
новления государственного сувере-
нитета традиционные манипулято-
ры мнением коллективного Запада 
будут нагнетать негативное отно-
шение к Стране огней, а попытки 
вооружать армянскую армию пре-
следуют цель держать нас под по-
стоянным давлением. 

«К сожалению, Франция нахо-
дится на переднем крае усилий, на-
правленных на то, чтобы не дать 
нам спокойно жить и в будущем. 
Она не только обнадеживает ре-
ваншистов Армении, но вооружа-
ет, обучает и готовит к очередной 
войне ее армию, способствуя эска-
лации напряженности на Кавказе.

А потому в соседней стране мо-
гут появиться и даже углубиться 
иллюзии по поводу того, что они 
когда-то вновь могут оторвать от 
нас Карабах, - подобные идеи цир-
кулируют в армянском обществе, 
в том числе внутри политического 
руководства. Пусть все услышат, 
что процесс строительства нашей 
Армии будет продолжаться, и сколь-
ко бы оружия Армения ни покупа-
ла, кем бы ни поддерживалась, лю-
бой источник реальной угрозы, но 
никак не французские консервные 
банки под названием «Бастион», бу-
дет нами немедленно уничтожен», 
- предупредил глава государства 
всех заказчиков и исполнителей 
опасного сценария во избежание 
недопонимания. 

Отправка в Армению 24 бро-
немашин типа Bastion производ-
ства французской группы Arquus 
стала чуть ли не анекдотом, пото-
му как от их бесплатной эксплу-
атации ранее наотрез отказалась 
украинская армия, заявив о нека-
чественной броне, прошиваемой 
насквозь не только гранатомета-
ми и средствами зенитно-ракет-
ного огня, но даже пулеметами со 
среднего расстояния. 

Помнится, 23 октября прошло-
го года министр обороны Франции 
Себастьен Лекорню провокационно 
хвалился, что его страна поможет 
«младшей сестричке» улучшить ее 
потенциал противовоздушной обо-
роны посредством продажи трех ра-
даров GM 200 и соглашения о бу-
дущих поставках зенитных ракет 
Mistral. Он также отметил, что Па-
риж намерен помочь Иревану под-
готовить сухопутные силы обороны 
и поддержит усилия реваншистов 
по реформированию и модерниза-
ции вооруженных сил. 

Уверенный ответ Президента  
Ильхама Алиева призван отрез-
вить страдающие беспамятством 
не в меру горячие головы в стра-
не, и без того на все 100% создан-
ной на землях Карабахского, Гян-
джинского и Иреванского ханств. 

Впрочем, Лекорню не первый 
и далеко не единственный фран-
цузский чиновник, который офи-
циально обхаживает армянский ис-
теблишмент, - помнится, застрель-
щиком глупой инициативы была 
глава МИД Франции Катрин Ко-
лонна, которая в ходе сентябрь-
ского визита в Иреван пообещала 
безвозмездную (!) помощь и долго-

срочные военные контракты, обя-
завшись принимать участие в мо-
дернизации армии реваншистов. 
И уже через месяц при француз-
ском посольстве была создана но-
вая «оборонная» миссия, с обеща-
нием открыть консульство в Сю-
никской области. 

Более того, Евросоюз, по линии 
дипломатии привязанный к Пари-
жу, тоже подсуетился, а его верхов-
ный представитель по иностран-
ным делам и политике безопасно-
сти Жозеп Боррель даже включил 
Армению в число «бенефициаров 
Европейского мирного механизма» 
- то есть в систему финансирова-
ния внешних, в том числе, воен-
ных расходов. 

И скупые цифры подтвержда-
ют рост специализированных рас-
ходов. Так, если в 2022 году страна 
тратила на оборону $700-800 млн, 
по итогам прошлого финансового 
цикла было израсходовано $1,2 млрд, 
а в этом году запланировано потра-
тить не менее $1,4 млрд - на языке 

премьер-министра Никола Пашиня-
на это называется диверсификацией 
оборонной политики, а если пере-
вести на язык сермяжной правды, 
это стало возможным за счет роста 
числа заступников, что есть траге-
дия для субъекта международного 
права. Одно дело, когда ты тратишь 
свои средства на покупку качествен-
ного вооружения хоть у черта лы-
сого, без каких-либо обязательств, 
и другое, когда тебе четыре разных 
дяди впихивают за счет кредитов 
«консервные банки» и «разрываю-
щиеся на 10% «Искандеры» . 

В ноябре, кстати, армянские вла-
сти подписали контракт с Нью-Дели 
на покупку системы борьбы с беспи-
лотниками Zen Anti-Drone System 

на сумму $41,5 млн. А за год до это-
го индийские СМИ сообщали, что 
правительство поставит Армении 
реактивные системы залпового огня 
Pinaka и боеприпасы к ним на сум-
му $244,7 млн. Глупый демарш рас-
считан на внутреннюю аудиторию 
- мол, Иреван все сильнее отдаля-
ется от Москвы. Но никто не за-
дается вопросом, как такое может 
быть, если границы по периметру 
охраняют войска ФСБ РФ, в Гюмри 
действует 102-я военная база плюс 
целый воинский гарнизон в пре-
делах Иревана, и это все в рамках 
долгосрочных договоренностей до 
2050 года. 

Впрочем, помимо Франции и Ин-
дии помогать усилению Армении 
в военно-техническом плане также 
пообещала Канада (хорошо, хоть 
не Антарктида), и эти планы тоже 
вполне считываются: целью «сестри-
чек многодетного семейства» явля-
ется не восстановление мира и ста-
бильности в регионе, а собственное 
усиление на Южном Кавказе. Осо-

бенно интересно, что аппарат пра-
вительства соседней страны вроде 
как «в рамках роста взаимного дове-
рия» искренне обменивается воен-
нопленными и поддерживает Баку 
в проведении СОР29, а с другой сто-
роны, сует шею в петлю «антиту-
рецкого заступничества». 

Есть еще один момент - акти-
визация третьих стран в зоне за-
вершенной по факту военной ста-
дии конфликта происходит всего 
в одном шаге от заключения мира. 

Понятно, что сдерживание 
«тюркского нашествия» является 
многовековой экзистенциальной 
задачей и для европейцев, и для 
персов, и для индусов с арабами, 
да и американцы пытаются не от-
стать от массовки в рамках соли-
дарности. Но практическая реали-
зация поставок военной техники 
армянам - это новое, хотя и ожида-
емое событие на треке противосто-
яния. Хотя если руководствоваться 
формальной логикой, ни один ре-
ваншист не будет брать у различ-
ных стран даже в кредит, например, 
несовместимые системы залпово-
го огня, к тому же входя в полити-
ческие противоречия с основным 
союзником по ОДКБ. 

Вполне возможно, следом за регу-
лярно расширяемой и обрастающей 
дополнительными полномочиями 
мониторинговой миссией Евросо-
юза и машинами типа Bastion по-
следует что-то еще, но Париж и без 
того достиг основной цели, «убив» 
европейскую переговорную пло-
щадку и исключив себя из числа 
посредников. Имея в виду отсут-
ствие мира между Азербайджаном 
и Арменией, не только правитель-
ство Макрона, но и целый ряд упо-
мянутых стран пытается настоль-
ко «замутить воду» в нашем реги-
оне, чтобы позиционировать себя 
в качестве оголтелых тюркофобов, 
В этой связи как-то можно понять 
телодвижения непуганых Оттавы 
и Нью-Дели, но непонятно, куда ле-
зет Париж, если ему на дипломати-
ческом треке изрядно «прилетело» 
от бывших африканских колоний? 

Раз и навсегда 
Азербайджан закрыл вопрос суверенитета 
и не собирается обсуждать его ни с кем 

Армения вроде как «в рамках роста взаим-
ного доверия» искренне обменивается воен-
нопленными и поддерживает Баку в прове-
дении СОР29, а с другой стороны, сует шею 
в петлю «антитурецкого заступничества». 

7 февраля в нашей стране прой-
дут внеочередные президентские 
выборы. Обеспечение прозрач-
ности и демократичности выбо-
ров, которые играют важную 
роль в жизни каждой страны, 
является одной из основопола-
гающих задач, стоящих в повест-
ке внутреннего вектора государ-
ственной политики. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Азербайджан постоянно нахо-
дится в центре внимания мирово-
го сообщества, демонстрируя успе-
хи в области демократического раз-
вития и преобразований.

Мысли общенационального ли-
дера Гейдара Алиева о том, что «демо-
кратия является основной сутью на-
шего стратегического курса и ника-
кая сила не сможет сбить нас с этого 
пути», сохраняя свою актуальность 
на все времена, направляет и осве-
щает наш путь к демократии. В про-
должение этих взглядов Президент 
Ильхам Алиев заявил, что ускорение 
процесса демократизации - это не про-
сто лозунг или намерение, а основа 
всестороннего развития нашей стра-
ны. Глава нашего государства всегда 
подчеркивает тот факт, что в мире 
есть страны с высоким экономиче-

ским развитием, но невозможно го-
ворить об их демократическом разви-
тии. Есть также страны, которые, на-
оборот, отличаются демократическим 
развитием, но их экономическое раз-
витие находится на низком уровне. 

Единство экономических и поли-
тических реформ в нашей стране не 
только обеспечило всестороннее раз-
витие, но и стало стимулирующим 
фактором в примере модели разви-
тия Азербайджана для  других стран.

Важно помнить один немаловаж-
ный момент: каждая страна уделяет 
внимание стабильности и верховен-
ству закона в государствах, с кото-
рыми она заинтересована устано-
вить экономические отношения. 
Оба фактора являются демонстра-
цией демократического развития го-
сударства, но без фундаментальных 
реформ и преобразований полити-
ческой системы невозможно добить-
ся устойчивого развития в экономи-
ческой сфере. С учетом этого следу-
ет констатировать, что в последнее 
время в данном направлении про-
делана достаточно большая и тру-
доемкая работа.

Азербайджан подтверждает свою 
приверженность демократическим 
ценностям не на словах, а на деле. 
Развитие демократических инсти-
тутов в стране, где обеспечены ста-
бильность и верховенство закона, - 

неизбежно. В Азербайджане пред-
принимаются значительные шаги 
в направлении защиты прав и сво-
бод человека и определения новых 
механизмов защиты. 

С этой точки зрения совершен-
ствование деятельности политиче-
ских партий и общественных объе-
динений, играющих важную роль 
в развитии страны, демократизации 
общества, институтов гражданско-
го общества и, следовательно, защи-
ты прав и свобод человека в соот-
ветствии с требованиями времени, 
всегда находится в центре внимания 
государства. Также продолжается 
совершенствование Закона «О по-
литических партиях». Он повышает 
уверенность в том, что в деятельно-
сти партий произойдут существен-
ные изменения.

Поэтому не случайно, что про-
ведение внеочередных президент-

ских выборов совпадает с периодом 
завершения процесса государствен-
ной регистрации реестров членов 
политических партий в стране. Бла-
годаря этому создана возможность 
для участия в выборах всех зареги-
стрированных государством поли-
тических партий. Такой подход яв-
ляется ярким примером обеспече-
ния справедливой конкурентной 
среды в стране.

Об этом в эксклюзивном интер-
вью газете «Бакинский рабочий» 
рассказал и.о. ректора Азербайджан-
ского государственного университе-
та нефти и промышленности доцент 
Вазех Аскеров.

 - В первую очередь должен отме-
тить, что внеочередные президент-
ские выборы, намеченные на 7 фев-
раля, позволят закрепить результаты 
армяно-азербайджанского конфлик-
та и сформировать новую полити-
ческую и экономическую повестку 
и станут началом нового этапа в раз-
витии суверенной Азербайджанской 
Республики. 

Азербайджан в 2023 году полно-
стью восстановил свой суверенитет, 
территориальную целостность, и впер-
вые со времени обретения независи-
мости выборы пройдут на всей тер-
ритории республики. Уже созданы 
избирательные участки в Карабахе 
и Восточном Зангезуре. 

Помнится, ранее на всех прово-
димых в стране выборах первым сре-
ди обещаний кандидаты ставили во-
прос освобождения Карабаха и других 
азербайджанских территорий. Одна-
ко после того, как под руководством 
победоносного Верховного Главно-
командующего, Президента Ильха-

ма Алиева эта проблема нашла свое 
решение, повестка изменилась - даль-
нейшее улучшение социально-эко-
номического благосостояния явля-
ется самым важным и главным, что 
могут кандидаты обещать своим из-
бирателям. 

Регистрация семи кандидатов 
в президенты, представляющих раз-
личные политические силы, свыше 
14 тыс. местных и международных 
наблюдателей из 19 стран обещают 
не только прозрачный и демократи-
ческий процесс на выборах, но и ин-

тересный и захватывающий предвы-
борный марафон. 

Некоторые скептики ставят под 
вопрос необходимость досрочных вы-
боров и аргументируют свою пози-
цию отсутствием кризисной ситуа-
ции в стране. Считаю такой подход 
в корне неверным, внеочередные вы-
боры не стоит отождествлять с кри-
зисом. Да, Азербайджанское государ-
ство, наше общество, слава богу, не 
сталкивалось с каким-либо потрясе-
нием. В нашей жизни, в жизни наше-
го государства произошло потряса-
ющее событие - после 30-летней ок-
купации мы освободили свои земли, 
восстановили государственный суве-
ренитет. И это произошло вопреки 
провокациям различных стран, ко-
торые и сейчас не могут переварить 
нашу Победу. Внеочередные выбо-
ры, их результат станет месседжем 
этим силам. 

В целом внеочередные прези-
дентские выборы символизируют 
новый этап устойчивого развития 
Азербайджана. А самый важный мо-
мент назначенных на 7 февраля вы-
боров - то, что победитель президент-
ских выборов получит карт-бланш 
на юридическое оформление и под-
писание долгосрочного и надежного 
мирного договора, который завершит 
эру противостояния и войны в ре-
гионе Южного Кавказа. 

Карт-бланш для светлого будущего
Вазех Аскеров: Внеочередные президентские выборы символизируют новый этап устойчивого развития Азербайджана

Победитель президент-
ских выборов получит 
карт-бланш на юридиче-
ское оформление и подпи-
сание долгосрочного и на-
дежного мирного договора, 
который завершит эру 
противостояния и войны 
в регионе Южного Кавказа

Шестое совместное заседа-
ние комитетов Парламент-
ской Ассамблеи ГУАМ, 18-е за-
седание его Бюро и 16-я сес-
сия структуры состоялись  
11 января в формате видео-
конференции.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ 
в отделе связей с прессой и об-
щественностью Милли Меджли-
са, Азербайджан на мероприятии 
представляли депутаты парламен-
та - руководитель делегации Азер-
байджана в ПА ГУАМ Эльнур Ал-
лахвердиев и ее члены Али Масим-
ли, Фатма Йылдырым и Джавид 
Османов.

Сначала состоялось совмест-
ное онлайн-заседание комитетов 
структуры. Были рассмотрены си-
туация в военной сфере и в обла-
сти безопасности на пространстве 
ГУАМ в настоящее время, эконо-
мическое сотрудничество между 
государствами-участниками, пар-
ламентская деятельность, направ-
ленная на обеспечение экономи-
ческого и гуманитарного устойчи-
вого развития государств-членов 
и восстановление освобожденных 
от оккупации территорий, ряд дру-
гих вопросов.

Выступая на заседании, руко-
водитель делегации Азербайджа-
на Эльнур Аллахвердиев говорил 
о Победе, одержанной Азербайд-
жаном в 2020 году в Отечествен-
ной войне, осуществленных 19-20 
сентября 2023 года успешных ло-
кальных антитеррористических 
мероприятиях, отметил, что в на-
стоящее время территориальная 
целостность и суверенитет стра-
ны полностью восстановлены и на 
освобожденных от армянской ок-
купации территориях проводится 
масштабная созидательная рабо-
та, сообщил о возвращении быв-
ших вынужденных переселенцев 
к родным очагам.

Члены делегации Фатма Йыл-
дырым и Али Масимли рассказали 
о разрушении исторических, куль-
турных и религиозных памятников 
во время армянской оккупации, 
ущербе, причиненном экологии 
и окружающей среде, проблемах, 
возникших из-за установленных 
на этих территориях мин, а также 
работе по восстановлению региона, 
осуществляемой сегодня на осво-
божденных от оккупации терри-
ториях. Депутаты также подели-
лись мнением о развитии сотруд-
ничества между странами ГУАМ.

Затем состоялось заседание 
Бюро ПА ГУАМ. На нем были 

рассмотрены вопросы, связан-
ные с итогами заседаний коми-
тетов структуры, утверждением 
состава национальных делегаций, 
проектом Коммюнике 16-й сес-
сии, датой и местом очередного 
заседания.

В тот же день также состоя-
лась 16-я сессия Парламентской 
Ассамблеи ГУАМ.

На мероприятии, прошедшем 
в режиме онлайн, были обсужде-
ны вопросы, связанные с сувере-
нитетом и территориальной це-
лостностью стран, межпарламент-
ским сотрудничеством и рядом 
других проблем.

Руководитель делегации Азер-
байджана Эльнур Аллахвердиев 
выступил на сессии на тему «Вос-
становление миропорядка, суве-
ренитета и территориальной це-
лостности как высшая цель госу-
дарств - членов ГУАМ». Отметив 
актуальность и важность темы, де-
путат сказал, что территориаль-
ная целостность является одним 
из важных принципов междуна-
родного права. Он рассказал о по-
следствиях 30-летней оккупации 
Арменией территорий Азербайд-
жана, подчеркнул, что в 1993 году 
Совет Безопасности ООН принял 
по данному вопросу 4 резолюции, 
которые требовали незамедлитель-
ного вывода армянских вооружен-
ных сил с территории Азербайд-
жана, однако данные документы 
на протяжении многих лет оста-
вались лишь на бумаге. Депутат 
констатировал, что сегодня Азер-
байджан восстановил свою терри-
ториальную целостность и при-
нимаются меры для возвращения 
населения на освобожденные от 
оккупации земли.

В качестве итогового документа 
16-й сессии ПА ГУАМ было при-
нято Коммюнике.

На сессии председательство 
в ПА ГУАМ перешло от Украи-
ны к Азербайджану.

Баку принял эстафету у Киева
Председательство в ПА ГУАМ перешло 

от Украины к Азербайджану
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2024 год для НАНА начался 
с продолжения международно-
го сотрудничества - в первые 
же послепраздничные дни ру-
ководитель главного научного 
ведомства страны академик Иса 
Габиббейли встретился с гене-
ральным секретарем Академиче-
ского комитета международного 
сотрудничества между Китаем 
и странами Европы (CEICAC) 
Жинфенг Жи.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

В ходе встречи академик Габиб-
бейли отметил, что в последние годы 
двусторонние связи между нашими 
странами развиваются на высоком 
уровне, и подчеркнул, что Азербайд-
жан поддержал предложенный Кита-
ем проект «Один пояс - один путь», 
реализация которого имеет важное 
экономическое значение. 

Расширяя 
взаимовыгодное 
сотрудничество

Он также отметил, что между-
народные транспортные маршру-
ты Восток-Запад и Север-Юг прохо-
дят через территорию нашей страны 
и с этой точки зрения Азербайджан 
является важным экономическим 
партнером для многих стран мира, 
в том числе и для Китая. 

Подчеркнул глава НАНА и поло-
жительное влияние открытия Зан-
гезурского коридора на развитие эко-
номических связей между Европой, 
Азией и Китаем.

Что касается двустороннего со-
трудничества в сфере науки и куль-
туры, академик Габиббейли проин-
формировал присутствующих о сво-
их визитах в Китайскую академию 
социальных наук, а также лекциях, 
которые он читал для ученых и мо-
лодых исследователей ведущих на-
учных и образовательных учрежде-
ний Китая. 

Впрочем, для того, чтобы успеш-
но сотрудничать с китайскими ис-
следователями, далеко ехать не нуж-
но - в Институте литературы имени 
Низами Гянджеви НАНА, которым 
он руководит, функционирует Центр 
культуры Китая, координатор кото-
рого Наргиз Керимова работает над 
диссертацией на соискание ученой 
степени доктора философии по фи-
лологии, - ее работа посвящена ки-
тайской литературе. Здесь также ор-
ганизованы курсы китайского язы-
ка, немалую лепту в развитие связей 
между НАНА и научными учрежде-

ниями Китая вносит и завкафедрой 
азербайджанского языка Пекинско-
го университета иностранных язы-
ков доктор философии по филоло-
гии, доцент Агшин Алиев.

Внутренние задачи - 
в числе наиважнейших

Учитывая, что CEICAC заточена 
на сотрудничество между учеными 
Китая и всего мира (в том числе и на 
основе грантовых программ), Жин-
фенг Жи высказалась в том духе, что 
после установления связей между 
CEICAC и НАНА необходимые ус-
ловия будут созданы и для азербайд-
жанских ученых.

Международное сотрудничество 
для НАНА, конечно, безусловный при-
оритет. Однако и внутренние задачи 
- в числе наиважнейших. Так, пер-
вое же заседание Президиума было 
посвящено объявлению главой на-
шего государства 2024 года в Азер-
байджане «Годом солидарности во 
имя зеленого мира» и вытекающей 
из этого важного документа повест-
ки: на протяжении двух недель вни-
мание всего мира будет приковано 

к Азербайджану, поскольку здесь бу-
дут решаться проблемы, связанные 
с сохранениeм здоровья нашей пла-
неты. C каждым годом значимость 
конференций COP возрастает сораз-
мерно с осознанием того факта, что 
мы все ближе к критической точке, 
после которой климат на нашей пла-
нете может быть необратимо изме-
нен и мир вступит в опасный пери-
од нестабильности.

Коснувшись важности санкци-
онированного на самом высшем - 
государственном - уровне решения, 
академик Иса Габиббейли отметил, 

что, будучи надежным партнером 
международного сообщества, наша 
страна всегда принимает активное 
участие в решении глобальных про-
блем, в том числе вносит свой вклад 
в борьбу с последствиями измене-
ния климата.

Именно в Распоряжении Пре-
зидента Ильхама Алиева нашли от-
ражение такие вопросы, как оздо-
ровление окружающей среды, вос-
становление и расширение зеленых 
массивов, обеспечение эффективно-
го использования водных ресурсов 
и источников устойчивой энергии.

Азербайджан - 
зона «зеленой» энергии

Более того, наше государство на-
целено на сокращение выбросов пар-
никовых газов на 35% к 2030 году 
и на 40% - к 2050-му (по сравнению 
с 1990 г.).

Особого внимания заслужива-
ет, по мнению академика Габиббей-
ли, и объявление деоккупированных 
территорий и Нахчыванской Авто-
номной Республики (НАР) зонами 
«зеленой» энергии, на которых в на-

стоящее время наши ученые ведут 
научные исследования, внося свой 
вклад в реализуемые государством 
созидательные проекты.  «Страна 
имеет большой опыт в проведении 
крупных международных научных 
и социально-культурных конгрес-
сов, съездов и других мероприятий, 
привлекающих тысячи участников, - 
подчеркнул глава НАНА. - Мы уве-
рены, что и это событие пройдет на 
очень высоком профессиональном 
уровне».

Логичным завершением обсуж-
дения этого вопроса стало поруче-

ние президента Академии наук на-
учным отделениям НАНА подгото-
вить и представить Президиуму План 
мероприятий академии, связанный 
с объявлением 2024 года в Азербайд-
жане «Годом солидарности во имя 
зеленого мира».

Такое же поручение - составить 
План мероприятий - коснулось и двух 
других Распоряжений Президента 
Ильхама Алиева - о проведении в 2024 
году 100-летнего юбилея Нахчыван-
ской Автономной Республики  (НАР) 
и 140-летия одного из основателей 
Азербайджанской Демократической 
Республики Мамед Эмина Расулзаде.

Стратегический 
Нахчыван

Что такое Нахчыван для нашей 
страны, никому объяснять не нуж-
но. Это - один из важнейших цен-
тров науки и образования в Азер-
байджане, родина многих известных 
представителей интеллигенции, де-
ятелей науки и культуры, которая 
сегодня переживает расцвет науки 
и образования. «Общенациональ-
ный лидер Гейдар Алиев, - поделил-
ся академик Габиббейли, - внес ис-
ключительный вклад в развитие всех 
сфер в НАР, в том числе и в разви-
тие науки. С этой точки зрения осо-
бое значение имеет его Распоряже-
ние о создании Нахчыванского от-
деления НАНА, подписанное в 2002 
году. Создание этой научной струк-
туры имеет стратегическое и поли-
тическое значение, за это время в ре-
гиональном отделении велись иссле-
дования древней истории и богатой 
культурной среды Нахчывана, изу-
чалось наследие наших выдающих-
ся классиков, образцы фольклора, 
археологии и этнографии, примене-
ние в различных сферах производ-
ства природных ресурсов уникаль-
ного края, а также информационных 
и телекоммуникационных техноло-
гий, изучение своеобразной фауны 
и флоры региона, особенно лекар-
ственных растений, и т.д.».

Трудно переоценить и роль вы-
дающегося политического деятеля 
Мамед Эмина Расулзаде, внесшего 
огромный вклад в процесс строи-
тельства национального государства 
в Азербайджане в начале ХХ века. 
В некоторых научных учреждениях 
НАНА ведутся исследования, свя-
занные с богатым наследием Расул-
заде, и новое Распоряжение Прези-
дента приведет к расширению этих 
изысканий: соответствующий План 
мероприятий поручено подготовить 
отделениям гуманитарных и обще-
ственных наук академии.

В начале ХХ века романовская 
Россия вступила в коллапс, 

который проявился как в по-
литической, так и в социаль-
но-экономической жизни им-
перии. Она уступала западно-
европейским странам, а также 
США по всем параметрам: по-
литическим, экономическим 
и социальным. 

Хаджар ВЕРДИЕВА,
доктор исторических наук

Страны Запада, перешедшие в си-
стему парламентаризма, не страши-
лись реформ в отличие от России, 
которая характеризовалась непо-
следовательностью, лавируя меж-
ду консервативными и либерально 
настроенными политическими си-
лами империи. Обострившийся ми-
ровой кризис 1900-1903 гг. усугубил 
социальные противоречия в импе-
рии и тяжело повлиял на жизненный 
уровень населения романовской Рос-
сии, а русско-японская война 1904-
1905 гг. подтолкнула общество к ре-
волюции. «Кровавое воскресенье» 
(9 января 1905 года) стало началом 
Первой русской революции.

После «кровавого воскресенья» 
социально-политическая ситуация на 
Южном Кавказе еще более усугуби-
лась. Почувствовав брожение в обще-
стве, армянство начало действовать 
более лицемерно и цинично, а акции 
армян-террористов стали более ра-
дикальными. Напичканные национа-
листическими идеями, они уничто-
жали простых прохожих, торговцев, 
чиновников кавказской администра-
ции и сеяли ужас и панику среди на-
селения (Архив общественно-поли-
тических документов Управления 
делами Президента Азербайджан-
ской Республики (далее АОПД УДП 
АР), ф.276, оп.8, д.61, л.78). Имен-
но в этот период в истории Россий-
ской империи армянство, вдохнов-
ленное всеобщим коллапсом в обще-
стве, стало еще сильнее проявлять 
свою радикальность. Однако пре-
ступная деятельность армян-наци-
оналистов во главе с партией «Даш-
накцутюн» этим не ограничивалась. 
На начальном этапе Первой русской 
революции «Дашнакцутюн», в про-
кламациях демонстрируя свои пре-
ступные замыслы, объявляла всем 
«городовым, стражникам, приста-
вам, уездным начальникам жандарм-
ской и земской полиции, что отныне 
всякий из них будет беспощадно и  
неумолимо уничтожен, если осмелит-
ся отнимать оружие и делать обыски 
и аресты с этой целью у армянского 
населения Закавказья» (АОПД УДП 
АР, ф.276, оп.8, д.61, л.84). 

Свои угрозы дашнаки приводи-
ли в исполнение без промедления. 
28 апреля 1905 года армянами-тер-
рористами был убит пристав Шу-
шинского уезда Елизаветпольской 
губернии Шумакевич. Причиной 
послужил принципиальный под-
ход пристава к своим служебным 
обязанностям по «армянскому во-
просу». В ходе расследования убий-
цы Шумакевича не были найдены 
(АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, д.334, 
лл.21-22). Армянский террор продол-
жался, и 11 мая 1905 года были уби-
ты бакинский губернатор М.А.На-
кашидзе (1844-1905) и его личный 
стражник. Этот акт был совершен 
по приговору бакинского ЦК «Даш-
накцутюн». Подлинные материалы 
свидетельствуют, что «убийство  
кн.Накашидзе было в принципе ре-
шено за деятельность его в Эривани, 

при конфискации армянского цер-
ковного имущества» (АОПД УДП 
АР, ф.276, оп.8, д.110, л.2). Следо-
вательно, данный теракт никак не 
был связан с армяно-азербайджан-
ским противостоянием, и гипотеза 
советских историографов по данному 
факту теряет всякую почву и превра-
щается в «мыльный пузырь». «Даш-
накцутюн» в прокламации, касаясь 
данного убийства, не скрывал своей 
террористической деятельности: «До 
сего времени мы очищали оставлен-
ную Голицыным грязь, а теперь нач-
нем чистить грязь новых правите-
лей. Борьба после этого примет бо-
лее грозный и кровавый характер» 
(АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, д.107, 
л.8). И дашнаки не шутили. После 
убийства князя М.А.Накашидзе раз-
гул террора армянских комитетчи-
ков достиг кульминационной точ-
ки. Он свирепствовал везде и всю-
ду. Продолжались теракты и угрозы 
в отношении полицейских чиновни-
ков Тифлисской, Кутаисской, Ире-
ванской губерний. Были убиты по-
мощник нухинского уездного на-
чальника Абрамович, жандармский 
вахмистр Звонов, совершено покуше-
ние на помощника шарур-даралгез-
ского уездного начальника Скибин-
ского и др. (АОПД УДП АР, ф.276, 
оп.8, д.113, лл.18-19, 27-31). За не-
примиримую позицию к действиям 
террористов-дрошакистов на Южном 
Кавказе пристав 4-го участка Тиф-
лиса Бачурин по приговору Тифлис-

ского центрального комитета «Даш-
накцутюн» был приговорен к смер-
ти (АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, д.61, 
лл.65, 79, 81). Интересен еще и тот 
факт, что в одной из прокламаций, 
подброшенной помощнику приста-
ва сел.Игдыр Сурмалинского уезда 
Иреванской губернии, упоминались 
примеры исполнения угроз, как про-
тив «бакинского губернатора Нака-
шидзе, елизаветпольского губерна-
тора Андреева, уездных начальников 
Богуславского, Шмерлинга, Нащан-
ского, Павлова, полицмейстера Са-
харова, приставов Джавахова, Шу-
шакевича, околоточного надзира-
теля Тер-Саакова» (АОПД УДП АР, 
ф.276, оп.8, д.61, лл.65, 84). 

В эти годы армянский террор был 
направлен также против гражданских 
лиц. Особенно бушевал он в Иреван-
ской губернии.16 января 1905 года 
управляющий Иреванским отделе-
нием государственного банка в сво-
ем донесении написал о бесчинствах 
комитетчиков, которые терроризи-
ровали население Иревани после 
административной высылки 14 ар-
мян-террористов. «Свое образность» 
их действий заключалась в том, что 
дашнаки совершали теракты против 
гражданских лиц, которые не поддер-
живали мифические идеи армянства.  
22 января 1905 года помощник по 
военной части главноуправляюще-
го кавказской администрацией ге-
нерал-лейтенант Я.Д.Малама (1841-
1912) написал министру внутрен-
них дел А.Г.Булыгину (1851-1919), 
что 8 января в Иревани на улице 
убит неизвестным лицом пятью вы-
стрелами учитель гимназии Храпко 
(АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, д.61, 
л.65).  А в октябре 1905 года были 
убиты в Иревани на главной улице 
местный торговец Эдельсон и его 
жена (АОПД УДП АР, ф.276, оп.8, 
д.61, л.70). 

(Продолжение следует)

Приоритеты неизменны
В новом году перед НАНА стоят новые, более масштабные задачи

Первое же заседание Президиума НАНА 
было посвящено объявлению главой наше-
го государства 2024 года в Азербайджане  
«Годом солидарности во имя зеленого мира» 
и вытекающей из этого важного докумен-
та повестки

ПРОЕКТ

На матрице истины
«Армянский вопрос» на Кавказе 

в годы Первой русской революции

«И дальнейшее существование «Дашнакцутюн», «Гнчака» и дру-
гих обществ будет вечно грозить армянскому населению все новыми 
и новыми бедствиями…»

В.Ф.МАЕВСКИЙ, 
вице-консул России в Ване и Эрзуруме на рубеже XIX-XX вв.

Во имя своих бредовых 
идей армянские наци-
оналисты, насаждая 
страх, физически рас-
правлялись с армянами - 
чиновниками кавказской 
администрации и сило-
вых структур, не под-
чинявшимися требова-
ниям дашнаков

В Бакинском Конгресс Центре 
прошел Форум Ассоциации ту-
ристических агентств Азербайд-
жана на тему «Итоги года для 
субъектов туристической ин-
дустрии и призывы в преддве-
рии COP29» .

Выступившие на мероприятии 
председатель правления Ассоциации 
туристических агентств Азербайджа-
на Гейдениз Гахраманов, председатель 
правления Азербайджанской гости-
ничной ассоциации Эльдар Алиму-
радов, генеральный секретарь Ассо-
циации туристических гидов Азер-
байджана Турал Мусаев, председатель 
правления Ассоциации туристиче-
ских блогеров Азербайджана Азер 
Гарибов подчеркнули, что 2023 год 
стал успешным для развития туризма 
в стране, туризм, как отрасль нене-
фтяного сектора, превратился в осо-
бое направление, что эта сфера всту-
пила в новую эру благодаря особо-
му вниманию и заботе со стороны 
общенационального лидера Гейдара 
Алиева, а Президент Ильхам Алиев 
продолжает развивать туристиче-
скую сферу, что обеспечивает инте-
грацию этой отрасли на междуна-
родном уровне. Была подчеркнута 
важность избрания Азербайджана 
в качестве страны-хозяйки COP29.

В ходе мероприятия было при-
нято совместное заявление ассоци-

аций, специализирующихся в сфере 
туристической индустрии.

В заявлении говорится:
«За последние 20 лет большие 

успехи, достигнутые благодаря ре-
шимости, политической воле, даль-
новидности и независимому полити-
ческому курсу Президента Ильхама 
Алиева, способствовали коренным 
изменениям и создали совершенно 
новую картину в туристической ин-
дустрии. В последние годы Азербайд-
жан принял такие крупномасштаб-
ные международные мероприятия, 
как песенный конкурс «Евровидение», 
Европейские игры, IV Игры ислам-
ской солидарности, финал Лиги Ев-
ропы UEFA игры чемпионата Евро-
пы по футболу, 74-й Международный 
астронавтический конгресс, Гран-при 
Азербайджана «Формула-1» и другие. 
Решение о проведении в этом году 

в Азербайджане 29-й сессии Конфе-
ренции сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата - COP29 
является наглядным показателем по-
вышения авторитета нашей страны 
на международной арене в результа-
те успешной политики Президента 
Ильхама Алиева.

Карабах и Восточный Зангезур, на 
протяжении 30 лет подвергавшие ся 
разграблению и разрушению, сегод-
ня превращаются в райский уголок, 
в этих регионах на основе «зеленого» 
мышления создается крупная тури-
стическая инфраструктура, уже сданы 
в эксплуатацию два аэропорта меж-
дународного значения, будет открыт 
еще один. Закладываются новые доро-
ги. Серьезная работа ведется по Зан-
гезурскому коридору. В ближайшем 
будущем Карабах и Восточный Зан-
гезур станут самым современным ту-

ристическим центром региона и все-
го Кавказа.

Ассоциации, специализирующие-
ся в сфере туристической индустрии, 
смотрят на изменения в Азербайд-
жане глазами иностранцев. Сегодня 
успехи, достигнутые Азербайджа-
ном под руководством Президента 
Ильхама Алиева, вызывают восхи-
щение во всем мире. Возрастающий 
в международном масштабе автори-
тет лидера Азербайджана повышает 
интерес к нашей стране. Сейчас все 
больше иностранцев хотят приехать 
в Азербайджан.

Ассоциации, специализирующие-
ся в сфере туристической индустрии, 
заявляют, что гордятся Президен-
том Ильхамом Алиевым, который 
ведет страну от победы к победе. Мы 
полностью поддерживаем политику 
Президента Ильхама Алиева, кото-
рый, продолжая путь великого лидера  
Гейдара Алиева, превратил Азербайд-
жан в самое могущественное госу-
дарство в истории страны.

Единая позиция и мнение всех 
ассоциаций, специализирующихся 
в сфере туристической индустрии, 
заключаются в том, что политика 
Президента Ильхама Алиева долж-
на быть продолжена. Ильхам Али-
ев - победоносный лидер народа-по-
бедителя!»

Отдел информации

От победы к победе
Представители туриндустрии поддержали кандидатуру Ильхама Алиева на предстоящих выборах
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В корне 
процессов - 
нефть    

Таким образом, по прогно-
зам международной структуры, 
из трех стран Южного Кавказа 
только в Азербайджане ожидается 
ускорение темпов прироста ВВП. 

Между тем, ожидания анали-
тиков ВБ не сильно отличаются от 
прогнозов Министерства экономи-
ки Азербайджана - в главном эко-
номическом ведомстве страны про-
гнозируют рост ВВП в этом году 
на уровне 2,4%, в 2025-м - 2,9%.

Перспективы экономики на-
шей страны в новом году несколько 
скромнее тех, что были заявлены в на-
чале прошлого года. Номинальный 
объем ВВП республики, включаю-
щий стоимость всех товаров и услуг 
по реальным ценам, в январе-но-
ябре составил 110,2 млрд манатов 
($64,8 млрд), а реальный рост эконо-
мики оценивается в 0,8%, сообщили в 
Госкомитете по статистике. По ито-
гам десяти месяцев данный пока-
затель был на уровне 0,5%. 

Как следует из этих данных, те-
кущие цифры существенно уступа-
ют прошлогодним, ведь по итогам 
минувшего года экономический 
рост в стране был заявлен в пре-
делах 4,6%. Относительно более 
серьезный прорыв являют дан-
ные по прогрессу в ненефтегазо-
вом секторе, подросшем за один-
надцать истекших месяцев на 3,2% 
на фоне некоторого спада в угле-
водородном сегменте народного 
хозяйства. По мнению местных 
аналитиков, скромные показате-
ли прошлого года отражают по-
нижение мировых сырьевых цен 
и падение нефтедобычи в Азер-
байджане, и поэтому главный во-

прос уходит в плоскость сырьевых 
перспектив. 

За десять дней декабря было 
зафиксировано 6-процентное по-
нижение котировок нефти, а пик 
падения наблюдался под занавес 
прошлого месяца, говорит депутат 
Милли Меджлиса Вугар Байрамов. 
В первые дни наступившего года 
тенденция удешевления нефтяных 
цен продолжилась. Кстати, в про-
шлом месяце баррель эталонной 
марки Brent опустился до $76. Так 
что сейчас продолжаются прошло-
годние процессы удешевления сы-
рьевых цен, потянувшие за собой 
макроэкономические показатели, 
поясняет собеседник. Например, 
в рекордном по росту макроэко-
номических индикаторов позапро-
шлом году средняя цена Brent пре-
вышала $100, а в минувшем году 
эталонная марка предлагалась чуть 
выше $80. 

«Словом, неудивительно, что 
макроэкономические показатели 
позапрошлого года сильно отлича-
ются от прошлогодних солидным 
приростом ВВП, положительного 
сальдо внешнеторгового и платеж-
ного балансов. Позапрошлый год 
оказался на редкость удачным для 
экономики, особенно благодаря вы-
сокой цене на нашу нефть, - делит-
ся В.Байрамов. - Например, сред-
няя стоимость барреля составила 
тогда $100,93. По предваритель-
ным оценкам, прошлогодний це-
новой уровень не превышал $82,56. 
Упомянутый фактор представля-
ет особую важность для объемов 
экспортной выручки, но пока еще 
нет повода для беспокойства, по-

скольку нынешняя цена превышает 
норму отсечения в государственном 
бюджете. Фактор нефтегазовых цен 
чрезвычайно важен для валютных 
поступлений, ведь на нефть и не-
фтепродукты приходится до 80% 
всего отечественного экспорта. Так 
что сложно переоценить роль и зна-
чение главного экспортного ресур-
са для доходов и притока в стра-
ну иностранной валюты. Сейчас 
котировки ключевого экспортно-
го сырья превышают $70, следова-
тельно, мировые цены на порядок 
выше заложенной в бюджете сто-
имости барреля. Фактически это 
означает, что при цене в $60 ника-
ких затруднений в процессе фор-

мирования бюджетных доходов не 
предвидится». 

Помимо экономического роста, 
мировые котировки нефти останутся 
в этом году в центральной повест-
ке финансовой стабильности. Ведь 
позиции нашей денежной единицы 
зависят от величины экспортных 
валютных поступлений. 

Именно нефть является зало-
гом стабильного валютного кур-
са, считает эксперт: «Так что коли-
чество поступающей валюты и со-
стояние платежного баланса будут 
напрямую зависеть от событий на 
мировых биржах. Что же касается 
влияния этого фактора на позиции 
азербайджанской денежной еди-

ницы, в заявлении Центрального 
банка об основных направлениях 
денежно-кредитной политики ны-
нешнего года подчеркивается, что 
нефтяные доходы останутся ключе-
вым стимулом воздействия на ва-
лютный курс». 

Выраженная в долларовом эк-
виваленте стоимость национальной 
валюты зависит от состояния пла-
тежного баланса, а этот макроэко-
номический показатель определяет-
ся доходами, поясняет В.Байрамов. 

«Несмотря на спрос и предло-
жение валюты в бюджетном сек-
торе, а также валютные ожидания 
субъектов экономики - основные 
факторы влияния на баланс валют-

ного рынка, очевидно, что все они 
плотно зависят от волатильности 
нефтяных цен, - поясняет эксперт. 
- А заявление регулятора о готов-
ности к валютным интервенциям 
для достижения оперативных це-
лей курсовой политики означает, 
что валютные резервы могут вы-
ступить в роли финансовой подуш-
ки безопасности. Иными словами, 
главный банк может использовать 
этот ресурс для стабилизации си-
туации на случай серьезной вола-
тильности сырьевых цен. Проще 
говоря, если цена на нефть обру-
шится, курс маната будет напря-
мую зависеть от позиции Центро-
банка», - резюмирует В.Байрамов.

Из трех республик 
Южного Кавказа 

только в Азербайд-
жане будет наблю-

даться ускорение 
темпов экономиче-

ского роста 
в новом году 

Как мы уже писали, на днях 
общественности был пред-

ставлен Генеральный план раз-
вития города Баку до 2040 года, 
в котором нашел отражение ши-
рокий спектр вопросов, касаю-
щихся развития нашей столицы. 
Большое внимание в нем уделе-
но, в частности, и озеленению 
как необходимой составляющей 
благополучия города. 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Наличие достаточной площади зе-
леных насаждений способствует соз-
данию благоприятного микроклима-
та. Ведь когда в крупных населенных 
пунктах понижается уровень запы-
ленности, легче дышится и, в целом, 
улучшается экологическая ситуация. 
К тому же зеленые зоны помогают жи-
телям мегаполисов снимать стресс. 

Особенно важно иметь достаточ-
ное их количество в густонаселенных 
городах, таких как Баку. Рост насе-
ления закономерно приводит к уве-
личению количества транспортных 
средств, а они являются одними из 
основных загрязнителей атмосферы. 
Каждое свободное пространство ис-
пользуется для строительства, поэ-
тому для зеленых зон остается все 
меньше места. 

В Баку проблема нехватки зеле-
ных насаждений всегда стояла остро, 
и причин тому несколько - засуш-
ливый и ветреный климат, нехват-
ка воды, а в последние десятилетия 
еще и незаконная вырубка, возве-

дение большого количества высо-
ток без соблюдения норм озелене-
ния. Согласно этим нормам компа-
нии-подрядчики при строительстве 
многоэтажного здания должны обе-
спечить зелеными насаждениями 40% 
территории. В исключительных слу-
чаях цифра может быть снижена до 
30%, но далеко не все эти требова-
ния выполняют. В конце прошлого 
года Государственное агентство эко-
логической экспертизы Азербайджа-
на вновь предупредило строительные 
компании о том, что не соблюдающие 
правил не получат соответствующе-
го заключения. 

Но, несмотря на это, отечествен-
ные экологи отмечают, что показате-
ли озеленения в городе улучшаются 
- больше деревьев появляется вдоль 
дорог, в парках и скверах, постоян-
но проводятся акции по посадке са-
женцев. Что важно, высаживают де-
ревья, приспособленные к нашему 
климату, что существенно повыша-
ет их шансы на выживаемость в не-
простых условиях. Флора столицы 
при этом стала более разнообразной. 

Однако того, что есть сейчас, не-
достаточно, поэтому неудивитель-
но, что в представленном Генплане 
Баку до 2040 года зеленым насажде-
ниям уделено большое внимание. Со-
гласно документу, в столице плани-
руется обеспечить 8 кв. м озелене-
ния на человека (на уровне города). 
Данная цифра представляется целе-
сообразной и достижимой. Согласно 
международным критериям, нормы 
обеспечения озеленения колеблют-
ся в пределах 5-15 кв. м на человека. 

Это соответствует «нормам обеспе-
чения зелеными насаждениями на-
селенных пунктов», утвержденным 
Постановлением №1 Кабинета Ми-
нистров Азербайджана от 5 января 
2018 года.

В рамках Генплана учитываются 
характер полупустынного ландшаф-
та и климатические условия города, 
сильные ветры и нехватка водных ре-
сурсов для орошения. Потому в го-
роде в основном будут создаваться 
небольшие или средних масштабов 
зоны с зелеными насаждениями. 

Между тем, в столице необходи-
мо увеличить площадь природных 
и открытых зеленых насаждений 
на 9370 га. 10% территории, соглас-
но проекту, предусмотрено отвести 
под открытые природные и зеленые 
зоны. Помимо общественных пар-
ков и лесопарков в пределах жилых 
зон, в эту категорию также входят от-
крытые прибрежные зоны и природ-
ные ландшафтные территории, име-
ющие экологическое значение. В на-
стоящее время природные и открытые 
зеленые насаждения, включая обще-
ственные парки (детские площадки, 
спортивные площадки, зоны отды-
ха), лесопарки и пересаженные лес-
ные массивы, туристические зоны 
(общественные пляжи) и охраняе-
мые природные территории, зани-
мают около 11 830 га, что составля-
ет 5,56% от общей площади проекта.

Для того чтобы достичь намечен-
ных целей, планируется усилить защи-
ту существующих зеленых насажде-
ний и реализовать ряд проектов. Так, 
вокруг озера Ходжагасан будет по-
строен большой парк. А Бакинский 
бульвар планируется существенно 
продлить и качественно озеленить, 
вокруг озер Беюкшор, Зых и Бюль-
бюля должны быть созданы зеленые 
зоны. Также Генплан предусматрива-
ет внедрение системы «зеленых ги-
бридных коридоров» в черте города. 

Комментируя корреспонденту га-

зеты «Бакинский рабочий» пункты 
Генплана Баку-2040, эколог, предсе-
датель НПО «Общество устойчиво-
го развития» Фикрет Джафаров от-
метил, что за последнее время коли-
чество общественных зеленых зон 
в городе значительно увеличилось - 
это и Бакинский бульвар, и Зимний 
парк, и парки имени Гейдара Алиева, 
которые есть в каждом районе Баку, 
и др. «Что касается Генплана, то до-
стижение поставленных целей в нем 
по озеленению вполне реально. Это 
будет сделано благодаря усилиям ад-
министрации города, общественных 
организаций, других структур и не-
посредственно самого населения. Но, 
по моему мнению, 8 кв. м на душу на-
селения недостаточно. Например, по 
европейским нормам этот показатель 
составляет в среднем 12 кв. м. Сей-
час, по имеющимся данным, в Баку 
на одного человека приходится около 
6 кв. м. Но должна быть более кон-
кретная статистика по данным, в част-
ности, по озеленению транспортных 
коридоров», - отметил он. 

Говоря об озеленении в условиях 
нашего климата, нельзя не затронуть 
проблему нехватки воды для ороше-
ния. Сейчас немалая часть воды, иду-
щая на эти цели, питьевая.

«Согласно Генплану, в централь-
ной части Баку предлагается посте-

пенно внедрять системы сбора дож-
девых вод. Так, планируются создание 
водозаборной системы для Централь-
ного парка, строительство подземного 
резервуара для сбора дождевой воды 
во время обильных осадков с даль-
нейшим использованием в поливке, 
строительство подземного резерву-
ара в подземной парковке Зимнего 
сада, установка ирригационных соо-
ружений в парке Ататюрка, установ-
ка желобов для увеличения пропуска 
воды на пр.Хатаи, установка дрена-
жей на низких участках пр.Нефтя-
ников и на бульваре, строительство 
пунктов сброса в Каспийское море 
и пр.», - отметил Ф.Джафаров, напом-
нив, что на протяжении многих лет 
он говорил о необходимости созда-
ния резервуаров для сбора дождевой 
воды и использования ее для полива. 

Но осадков на Абшероне за год вы-
падает немного и такого количества 
воды будет недостаточно, говорит со-
беседник. «Потому нужен резервный 
водопровод с технической водой. Ра-
нее было предложено создать на Аб-
шероне опреснительную установку, 
и это было бы правильным решени-
ем. Кроме того, нужно провести ре-
конструкцию говсанинских очистных 
сооружений с целью использования 
очищенной воды для орошения», - 
резюмировал Ф.Джафаров.

Во избежание 
риска       

Минздрав 
призывает 

граждан пройти 
вакцинацию 

от сезонного гриппа

В связи с резким похоло-
данием в стране ожидает-
ся распространение острых 
респираторных вирусных 
инфекций. 

С целью усиления профи-
лактических и противоэпиде-
мических мероприятий против 
гриппа и острых респираторных 
вирусных инфекций среди насе-
ления на территории республики 
продолжается кампания по вак-
цинации от сезонного гриппа. 

Как говорится в обращении 
Министерства здравоохранения 
к населению, в зимний сезон осо-
бенно важно пройти вакцина-
цию от гриппа лицам, которые 
относятся к группе повышенно-
го риска (медицинским работ-
никам, беременным женщинам, 
детям старше 6 месяцев и взрос-
лым с хроническими заболева-
ниями органов дыхания). 

«Министерство здравоох-
ранения Азербайджанской Ре-
спублики с целью охраны здоро-
вья населения и предотвращения 
случаев острых респираторных 
вирусных инфекций призыва-
ет граждан страны, входящих 
в группу риска, пройти вакци-
нацию от сезонного гриппа. 

Граждане, желающие прой-
ти вакцинацию от гриппа, могут 
обращаться в медицинские уч-
реждения, оказывающие амбу-
латорно-поликлиническую по-
мощь по месту жительства ли-
цам, относящимся к детскому 
и взрослому населению», - го-
ворится в обращении. 

ЭКОЛОГИЯ

Зеленый город
Озеленение как необходимая составляющая благополучия столицы

В рамках Генплана учитываются характер полу-
пустынного ландшафта и климатические условия 
города, сильные ветры и нехватка водных ресур-
сов для орошения. Потому в городе в основном бу-
дут создаваться небольшие или средних масшта-
бов зоны с зелеными насаждениями 
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Стартап 4You, сооснователем 
которого является студент 5-го 
курса специальности «химиче-
ская инженерия» Бакинской выс-
шей школы нефти (БВШН) Вугар 
Алиев, стал победителем програм-
мы Startup Wise Guys, организо-
ванной Агентством инноваций 

и цифрового развития.
Как сообщили в пресс-службе 

школы, стартап, соревновавшийся 
в финале с 10 командами, выиграл 
инвестицию в размере 25 000 ма-
натов и получил право на участие 
в программе Global Acceleration 
в LTC Innovation.

Стартап 4You - это платформа, 
которая предлагает сеансы с про-
фессиональными психологами 
в онлайн-формате.

Ранее студент БВШН так-
же стал победителем програм-
мы CAREC University Startup 
Generation, реализованной Ази-

атским банком развития. Как по-
бедитель программы он получил 
право участвовать в программе 
CAREC Innovation Exchange Ази-
атского банка развития и возмож-
ность близко ознакомиться с эко-
системами стартапов Казахстана, 
Узбекистана и Грузии.

Знай наших!
Стартап студента Бакинской высшей школы нефти победил в программе Startup Wise Guys
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В Азербайджанском националь-
ном музее искусств проходит 

выставка «Западный Азербайд-
жан в нашей культурной памя-
ти», организованная Министер-
ством культуры и одноименным 
музеем при поддержке Общи-
ны Западного Азербайджана. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Экспозиция включает уникаль-
ные фотографии, образцы изобра-
зительного искусства, нумизмати-
ки, исторические документы и дру-
гие ценные артефакты из коллекций 
Азербайджанского национального 
музея искусств, Азербайджанского 
национального музея ковра, Азер-
байджанской государственной кар-
тинной галереи и галереи «Гызылы 
халчалар». 

В своем выступлении на откры-
тии выставки директор музея доктор 
философии в области искусствоведе-
ния, заслуженный работник культу-
ры Ширин Меликова подчеркнула, 
что благодаря богатству представлен-
ных артефактов музей демонстри-
рует высокую культуру Западного 
Азербайджана, в частности Ирева-
на: «Экспозиция передает атмосфе-
ру дворцовой культуры, наполнен-
ной благородством и изысканной 
красотой, а также воссоздает облик 
утраченной и разрушенной культу-
ры посредством современных мето-
дов. Представленная выставка по-
следовательно раскрывает уникаль-
ность этой культуры, демонстрируя 
атрибуты истории государственно-
сти Иреванского ханства и экспона-
ты, отражающие богатство дворцо-
вой культуры, присущей Иревану».

В представленной экспозиции 
впервые в истории музейного дела 
Азербайджана посредством искус-
ственного интеллекта фотопроекци-
ей воссоздан очаровательный инте-
рьер Дворца Сардара, выполненный 
в каджарском стиле. В экспозиции 
также представлены копии панно 
основоположника станковой живо-

писи Азербайджана Мирзы Кады-
ма Иревани для дворца (подлинни-
ки хранятся в Государственном му-
зее искусств Грузии), а также эскизы 
впервые выставляемых настенных 
рисунков. Артефакты, оживляющие 
дворцовое пространство, украшены 
красивыми орнаментами. В целом вы-
ставленные здесь образцы искусства, 
отражающие благородный характер 
культуры Западного Азербайджа-
на и подчеркивающие изысканность 
народного мастерства, представля-
ют большую ценность как с художе-
ственной, так и с исторической точ-
ки зрения. Эта выставка отражает 
часть нашей многовековой культуры 
- гордое прошлое Западного Азер-
байджана через наше богатое наци-
ональное наследие.

Особое внимание привлекает одна 
из представленных работ Мирзы Гадима 
Иревани, посвященная Рустам-Залу - 

персонажу известной поэмы Фирдо-
уси «Шахнаме» об истории древнего 
Ирана, его правителях и воинах-бо-
гатырях (на выставке представлена 
реплика, оригинал хранится в На-
циональном музее Грузии).

«Шахнаме» принадлежит к чис-
лу наиболее любимых, популярных 
и широко иллюстрируемых произве-
дений в иранском мире. Образы ге-
роев эпоса - правителей из династий 
Ахеменидов и Сасанидов, Алексан-
дра Македонского, богатыря Руста-
ма - представлены в творчестве кад-
жарских художников и ремесленни-
ков в виде портретов героических 
предков, которыми можно гордить-
ся. Среди иллюстраций к «Шахна-
ме» часто встречаются эпизоды на 
тему о богатыре Рустам-Зале. Под-
виги Рустама - его бои со львами, 

драконами и дивами нашли отра-
жение в целом ряде миниатюр раз-
ных периодов.

Мирза Гадим Иревани изобра-
зил Рустам-Зала сидящим и одетым 
в доспехи, среди которых особое вни-
мание привлекает изображение ро-
гатого животного на шлеме. Чтобы 
понять значение этой детали, надо 
обратиться к поэме. Седьмое и по-
следнее испытание героя рассказы-
вает о том, как Рустам отправился 
в землю Мазандаран на своем вер-
ном коне Рахше, чтобы спасти пле-
ненного и ослепленного дивами иран-
ского царя Кей-Кавуса и его воинов. 
Вступив в бой с вражеским предво-
дителем, белым дивом Сефидом, Ру-
стам одержал решительную победу 
над злыми силами. Из головы убито-
го им дива Рустам сделал себе рога-
тый шлем, в котором его и изобра-
жают на большинстве иллюстраций.

Традиционная для иранской 
культуры тема отважного поедин-
ка с дивами-великанами или дики-
ми животными была связана с такой 
важной частью жизни каджарской 
элиты, как охота. Наряду с войной 
охота считалась в иранском обще-
стве делом, подобающим правите-
лям и героям.

Таким образом, произведения, 
представленные на выставке, ста-
новятся не только свидетельством 
богатой истории, но и мостом, сое-
диняющим разные эпохи. 

Ширин ханым, затаив дыхание 
перед произведением Мирзы Гади-

ма Иревани, переносится в эпоху, где 
каждая линия, каждый цвет - часть 
национального наследия, которое 
бережно передается будущим по-
колениям. В ее словах звучит при-
зыв бережно хранить культурные 
сокровища и передавать их нашим 
потомкам с гордостью и уважением.

Выставка «Западный Азербайд-
жан в нашей культурной памяти» не 
только дарит возможность увидеть 
исторические факты, но и приоткры-
вает дверь в прошлое, позволяя по-
чувствовать пульс времени и его вли-
яние на современное бытие. Посе-
тители покидают просторы музея не 
только свидетелями, но и участни-
ками истории, где прошлое, насто-
ящее и будущее сплетаются в еди-
ное культурное наследие.

Выставка продлится до 28 февраля.

В азербайджанском футбо-
ле открылось трансферное 

окно, которое будет действо-
вать до 8 февраля включитель-
но. В течение этого периода клу-
бы смогут заявлять для участия 
в национальном первенстве но-
вых футболистов или же оформ-
лять расторжение контрактов 
и аренду игроков.

Ю.АББАСЗАДЕ

Пока клубы Премьер-лиги не осо-
бо активны в осуществлении новых 
трансферов. Самым громким пока 
можно назвать переход полузащит-
ника сборной Азербайджана Алек-
сея Исаева из бакинского «Сабаха» 
в агдамский «Карабах». Новобранец 
«скакунов» был одним из ключевых 
игроков «Сабаха». Впрочем, его уход 
из клуба может позволить раскрыть-
ся бывшему полузащитнику москов-
ского «Спартака» Аязу Гулиеву, вы-
ступающему на позиции Исаева.

В то же время хавбеком агдам-
ского клуба Леандро Андраде за-
интересовались в Китае. Так, леги-
онер из Кабо-Верде привлек внима-
ние китайского «Шанхай Шэньхуа». 
Клубы в настоящее ведут перегово-
ры, но «Карабах» пока не стремится 
расставаться с одним из ключевых 
своих игроков центральной зоны, 
поэтому переговоры особо не про-
двигаются.

Экс-форвард агдамцев Рамиль 
Шейдаев в ближайшее время дол-

жен подписать контракт с клубом ту-
рецкой Суперлиги «Коджаэлиспор». 
Вторую половину прошлого года на-
падающий сборной Азербайджана 
провел в таиландском клубе «Бури-
рам Юнайтед». В одном из последних 
матчей, который Шейдаев провел 

в рамках азиатской Лиги чемпионов 
против китайского клуба «Чжэцзян», 
он оказался инициатором массовой 
драки, из-за чего был дисквалифици-
рован на восемь игр. Судя по всему, 

столь суровое наказание и побуди-
ло Шейдаева сменить клуб.

По сообщению турецких СМИ, 
Шейдаев подпишет контракт с но-
вым клубом на полтора года. При 
этом за вторую половину текуще-
го сезона он получит 300 тыс. евро, 
а за сезон-2024/25 его доход соста-
вит 550 тыс. евро.

Точку в вопросе трансфера форвар-
да таиландского «Бурирам Юнайтед» 
и сборной Азербайджана по футболу 
Рамиля Шейдаева поставил прези-
дент турецкого «Коджаэлиспора» Эн-
гин Коюн. «Мы достигли соглашения 
с Рамилем Шейдаевым. Он растор-
гнет контракт с «Бурирам Юнайтед» 
и уже завтра будет с нами. Контракт 
с ним будет рассчитан на полтора 
года», - заявил Коюн Ajansspor.

Возвращаясь к Премьер-лиге 
Азербайджана, отметим, что осталь-
ные клубы пока не так активны на 
трансферном рынке. Впрочем, это не 
удивительно, так как зимой клубы, 
как правило, занимаются точечными 
корректировками своих составов.

Как известно, один из этапов 
Золотой Евролиги пройдет 

в Баку и Фаик Гараев, в конце 
прошлого года назначенный на 
пост главного тренера женской 
сборной по волейболу, свой пер-
вый матч в старом-новом каче-
стве проведет против Хорватии. 

Ю.ИБРАГИМОВ

В соответствии с расписанием 
Европейской конфедерации волей-
бола (CEV), именно этот поединок 
станет для команды первым в Зо-
лотой Евролиге, которая начнется 
в середине мая, и один из ее этапов 
пройдет в Баку.

Формат соревнований был изме-
нен по сравнению с предыдущими 
годами. Теперь раунды в Евролиге 
разделены на несколько уик-эндов, 
а первый мини-турнир намечен на 
17-19 мая в Хорватии. Именно там 
сборная Азербайджана проведет свои 
первые встречи. 17 мая она сыграет 
с хозяйками площадки, а на следую-

щий день встретится со Словакией.
Второй турнир в рамках Евролиги 

состоится в Румынии. 24 мая азер-
байджанских волейболисток ждет 
матч с румынками, а день спустя они 
проведут поединок со Швецией, ко-
торой уступили на последнем чем-
пионате Европы.

Ну а третий уик-энд участники 
Евролиги проведут 31 мая-2 июня 
в Баку. Подопечные Фаика Гараева 
вначале выйдут на площадку про-
тив Эстонии (31 мая), а 2 июня бу-
дут противостоять Австрии, кото-
рую обыграли в отборочном турни-
ре чемпионата Европы-2023.

Всего в турнире выступят 12 ко-
манд, которые будут бороться за воз-
можность сыграть в Финале четы-
рех 15-16 июня в Чехии.

По схожему сценарию будут про-
водить и матчи Золотой Евролиги 
среди мужчин. Первый этап турни-
ра пройдет в Баку, где хозяева пло-
щадки 17 мая сыграют с Румыни-
ей, а два дня спустя - с Украиной. 
Далее последует выезд в Бельгию: 

24 мая нас ждет встреча с бельгий-
цами, а на следующий день - игра 
с Северной Македонией.

Завершит основной этап Золо-
той Евролиги сборная Азербайд-
жана в Эстонии. 31 мая она встре-
тится с хозяевами, а 1 июня выйдет 
на площадку против Люксембурга.

По четыре лучшие сборные, кото-
рые попадут в Финал четырех Золо-
той Евролиги среди женских и муж-
ских команд, поборются и за призо-
вые. CEV определила их в размере 
225 тыс. евро для каждого турнира.

Гордое 
прошлое 
Выставка, отражающая пласт 
нашей многовековой культуры

НАСЛЕДИЕ

Выставка «Западный Азербайджан в на-
шей культурной памяти» не только да-
рит возможность увидеть исторические 
факты, но и приоткрывает дверь в про-
шлое, позволяя почувствовать пульс вре-
мени и его влияние на современное бытие

Трансферное 
окно открыто

Отечественные клубы могут обзавестись 
новыми перспективными футболистами

Зимой клубы 
занимаются 
точечными 

корректировками 
своих составов

Энгин Коюн:

Мы достигли соглаше-
ния с Рамилем Шейда-
евым. Он расторгнет 
контракт с «Бурирам 
Юнайтед» и уже завтра 
будет с нами. Контракт 
с ним будет рассчитан 
на полтора года

Первый экзамен
Фаик Гараев дебютирует матчем против Хорватии

• Международная федерация бодибилдинга и фит-
неса (IFBB) обнародовала календарь на год. Главным 
стартом первой половины сезона для сборной Азер-
байджана станет чемпионат Европы, который по тра-
диции вновь пройдет в испанской Санта-Сусанне. 
Он начнется 1 мая и завершится 6-го. Примечатель-
но, что на протяжении последних лет Санта-Сусан-
на принимала и чемпионат мира. Но на сей раз мун-
диаль состоится в Тегеране (23-28 сентября). Сроки 
ЧМ также вызывают большие вопросы, так как ра-
нее он неизменно проводился в ноябре. 

• Перед началом нового сезона Международная фе-
дерация фехтования (FIE) обнародовала расписа-
ние главных соревнований января. Так, 12-14 янва-
ря в Тунисе пройдет индивидуальный Кубок мира 
по сабле. В эти же сроки в Париже состоится Ку-
бок мира по рапире, где также предусмотрен и ко-

мандный турнир. А шпажисты соберутся в Дохе  
23-24 января на Гран-при в личном зачете.

• В ближайший уик-энд в Германии возобновляется 
шахматная Бундеслига. В командном турнире прини-
мает участие азербайджанский гроссмейстер Шахри-
яр Мамедъяров, защищающий цвета «Вернхейма». 
13 января его клуб проведет встречу с «Дюппель-
бауэром», а на следующий день будет противосто-
ять «Ремагену».

• Определился следующий соперник «Сабаха», кото-
рый готовится ко второй половине сезона в Турции. 
Бакинский клуб встретится с украинской «Ворсклой». 
Это будет второй товарищеский матч подопечных 
Мурада Мусаева в Анталье. Встреча с представите-
лем Украины состоится 14 января.

Отдел спорта

Ширин 
Меликова:

Экспозиция 
передает 

атмосферу 
дворцовой 
культуры

СПОРТИВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ


